
Герои СВО Герои СВО 
способны способны 
справиться справиться 
с любой с любой 
должностью должностью 
во властиво власти
Читайте на стр. 6 Читайте на стр. 6 ‣‣

Первое большое Первое большое 
интервью военкора интервью военкора 
Евгения ПОДДУБНОГО Евгения ПОДДУБНОГО 
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Основана в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 12 ‣

 Денис КОРСАКОВ

На экраны выходит фильм 
(12+) о приключениях Сергея 
Жукова и Алексея Потехина, 
чьи песни на рубеже веков 
выучила вся страна.

«Руки Вверх!» - это история про то, как 
два простых парня в 1993 году познако-
мились в городе Самаре, в 1995-м реши-
ли вместе покорить Москву, а к 2000-му 
стали кумирами старшеклассниц.

В фильме 
про группу 
«Руки Вверх!» 
Жукова  
в детстве 
сыграл его сын
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Ирина ВИКТОРОВА

Артист пытался вы-
везти за границу часть 
своей коллекции анти-
квариата, но пришлось 
возвращать все обратно 
в деревню Грязь.

Построив замок, юмо-
рист Максим Галкин* 
возом нил себя коллекцио-
нером. Хаотично скупал на 
аукционах картины, укра-
шения, комоды… Эксперты 
считают, что предметов му-
зейного уровня там нет. Но 
дорогих штучек предоста-
точно. Как выяснилось на 

днях, в прошлом году часть 
коллекции Галкин* пытался 
вывезти. Антиквариат нель-
зя перемещать за границу 
без спецразрешения, кото-
рое выдают после экспер-
тизы. «Все это было сдела-
но в 2023 году, но таможня 
завернула коллекцию - на 
часть экспонатов не было 
документов на вывоз», - рас-
сказал «КП» продюсер, зна-
комый с ситуацией.

После начала СВО Гал-
кин* и Пугачева с детьми 
уехали сначала в Израиль, а 
затем на Кипр. Видимо, им 
хочется обставить жилье 

любимыми безделушками. 
В замке есть и антиквари-
ат, вывозить который по-
ка не планировалось. По 
неподтвержденным оцен-
кам, вся коллекция (а не 
только то, что планировали 
увезти) тянет на $20 млн  
(1,9 млрд руб.).

Ураган «Милтон», потрепавший 
США, доберется до России
Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Каких регионов 
коснется стихия.

В Штатах приходят в себя 
после урагана «Милтон». Он 
уже вышел в Атлантический 
океан, оставив разрушения 
и даже человеческие жерт-
вы во Флориде. А синопти-
ки с тревогой следят за его 
дальнейшей траекторией, 
хотя над США он не оправ-
дал ужасающих прогнозов.

- Когда ураган был над Мек-
сиканским заливом, скоро-
сти ветра в нем были в два 

раза выше, чем обычно в 
урагане. Просто суперура-
ган, приближаясь к Флориде, 
растерял часть мощи, - объ-
яснила главный специалист 
Московского метеобюро Та-
тьяна Позднякова.  

Но списывать «Милтон» со 
счетов еще рано. Он, скорее 
всего, пересечет Атлантику 
и промчится уже не урага-
ном, но циклоном между 
Гренландией и Скандинави-
ей, откуда уже рукой подать 
до нашего Заполярья.

- Отголоски урагана могут 
почувствовать в Мурманской 
области,  - говорит Татьяна 

Позднякова. - Очень мощные 
для этих мест циклоны могут 
наделать неприятностей.

- Как во Флориде?
- Нет-нет! Такие циклоны 

могут принести усиление 
ветра и сильные осадки, но 
не катастрофу. Однако от 
берегов Африки сейчас идет 
другой ураган, «Лесли». И 
они с «Милтоном» в какой-
то момент окажутся очень 
близко друг к другу. И либо 
сольются и усилятся - и тог-
да будет нечто невиданное, 
или, наоборот, погасят друг 
друга. В опасной близости 
они будут 15 - 16 октября.

Газета нашего города ★ Тюмень

Мужу Аллы Пугачевой Мужу Аллы Пугачевой 
таможня не дала добротаможня не дала добро

*Признан иноагентом  
Минюстом РФ.
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Новая «Лада Аура» - 
сколько будет  
стоить и когда 
появится  
в продаже
Читайте на стр. 2 ‣

4 954 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Пятница, 11 октября
№ 76 (27626)/2024 год
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Читайте на стр. 7  на стр. 7 ‣‣
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ЗДОРОВЬЕ
Как понять, 
что у вас 
депрессия

ШОУ-БИЗНЕС
«Мисс Россия - 2024»
Валентина Алексеева: 
«Мое сердце свободно»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

От АвтоВАЗа исходит 
хорошая «Аура»

 Чего ждать 
от автомобильной 
новинки.

Николай МЫСИН

В Тольятти обещают толь-
ко до конца года выпустить 
2,9 тысячи Lada Aura. В са-
лоны дилеров они должны 
попасть уже через пару 
недель. Базовая цена - 2,6 
млн рублей, но в топовых 
версиях (с кожаным сало-
ном и рядом премиальных 
опций) автомобиль обойдет-
ся уже дороже 3 млн.

- Конструктивно «Аура» - 
это удлиненная и слегка мо-
дифицированная «Веста», 
где основной упор сделан 
на простор и комфорт для 
пассажиров на заднем сиде-
нье, - отмечает автоэксперт 
Андрей Ломанов. - На до-
рогах новые седаны «Ла-
ды» мы, конечно, увидим. 
Думаю, что в большинстве 
своем это будут машины 
из корпоративных парков, 
возможно, такси. И, конеч-
но, автомобили, на которых 
передвигаются чиновники.

То, что Lada Aura в пер-
вую очередь ориентирова-
на именно на сегмент кор-
поративных и госзакупок, 
рассказывал и гендиректор 
АвтоВАЗа Максим Соко-
лов. Более того, некото-
рые предсерийные образцы 
уже активно используются 

в Минфине, «Ростехе» и 
правительстве Самарской 
области.

Добавим, что объем инве-
стиций в разработку и про-
изводство седана составил 
3,2 млрд рублей.

 ■ ПОДРОБНОСТИ
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• Длина/ширина/высота 4661/1764/1496 мм
• Масса 1230 кг
• Объем двигателя 1,8 л
• Мощность двигателя 122 л. с.
• Разгон 0 - 100 км/ч 10,2 с
• Максимальная скорость 188 км/ч
• Расход топлива (смешанный цикл) 7,8 л на 100 км
• Колесная база 2660 мм 
• Клиренс 178 мм
• Объем багажника 480 л
• Тип двигателя бензиновый
• Привод передний
• Коробка передач вариатор
 

LADA AURAТТХ
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В новом 
автомобиле 
упор сделан 
на простор 
и комфорт 

для пассажиров, 
особенно 

на заднем сиденье.

Россия
www.kp.ru
 11.10.2024 

Вчера Владимир Путин также вручил президенту Белоруссии Александру 
Лукашенко высшую госнаграду России - орден Святого апостола Андрея 
Первозванного. Александр Григорьевич так расчувствовался, что орден 
поцеловал. 

Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Главное - 
чтобы костюмчик 
был наш
Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин поучаствовал 
по видеосвязи в открытии 
новых заводов и цехов 
в разных концах страны.

Были запущены и сборка автомо-
билей бизнес-класса, и текстильные 
фабрики, и турбины для энергетики.

ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПРОРЫВ
- Запуск современных, эффективных 

предприятий во всех частях России уже 
стал хорошей традицией, - сказал пре-
зидент. - За последние годы у нас от-
крыты сотни новых заводов и фабрик.

Глава Минпромторга Антон Алиха-
нов доложил, что обрабатывающая 
промышленность за 8 месяцев этого 
года выросла на 8,1%. На 30% в Рос-
сии увеличился выпуск компьютеров 
и микроэлектроники. Быстро восста-
навливается и автопром - на 37%.

НОВАЯ LADA:
ПРЕЗИДЕНТ ПРОКАТИЛСЯ. 
ПОНРАВИЛОСЬ

Главной новостью встречи стал за-
пуск производства новой модели Lada 
Aura (еще о ней см. «Подробности» на 
этой странице). АвтоВАЗ наконец-то 
дорос до изготовления машины бизнес-
класса собственной разработки.

- На машинке я прокатился не так 
давно, летом, и она, без всякого преуве-
личения, говорю абсолютно искренне, 
мне понравилась. Хорошо управляется, 
обзор хороший, двигатель мощный до-
статочно. Все по-современному, все-
все-все, реально. Заднюю передачу 
включил, там экран с задним обзором, 
очень удобно. Так что я вас поздравляю 
с этим результатом и хочу пожелать 
новых успехов, - похвалил автовазов-
цев Путин.

СВОЯ ТУРБИНА
Но автомобили - это лишь часть 

промышленного развития. Президент 
рассказал, что турбины, созданные в 
России, позволят обеспечить энерге-
тическую независимость. На Кубани 
запускается первая российская турбина 
большой мощности ГТД-110. До сих 
пор у нас были лишь привозные. Но 
вот плод импортозамещения.

- От этого напрямую зависят науч-
ный, индустриальный, технологиче-
ский суверенитет страны, повышение 
конкурентности наших компаний, - 
сказал Путин.

ГУБЕРНАТОРСКИЙ ПИДЖАК
В Нижегородской области зарабо-

тала ткацкая фабрика. Как завери-

ли заводчане, их мебельный велюр, 
тюль, водостойкие и огнестойкие 
ткани в России начали выпускать 
впервые.

- У нас очень талантливые люди, 
дизайнеры, - заявил губернатор Ни-
жегородской области Глеб Никитин 
по видеосвязи с ткацкой фабрики.

- Глеб Сергеевич, а у вас костюмчик-
то отечественного производства? - в 
ответ спросил чиновника президент.

Тот заявил, отодвинув край пиджа-
ка, что, несмотря на отсутствие бирки, 
костюм сшит по заказу из отечествен-
ной ткани.

- Прекрасно. К этому и нужно стре-
миться, чтобы мы с удовольствием 
надевали и пользовались всем тем, 
что нас окружает, отечественного про-
изводства, и чтобы это было самого 
высокого качества, - заключил Путин.

КЛИМАТ ГЛУБИННОЙ РОССИИ
Во Владимирской области компа-

ния «Русклимат» открыла завод кон-
диционеров. И это не просто пред-
приятие, а целый технологический 
гигант, который способен произ-
водить до 12 тысяч установок в год. 
Завод уже известен своим высоким 
уровнем автоматизации, и, как отме-
тил его директор, это только начало.

Затронул Путин и проблему кадро-
вого дефицита, которая неотделима 
от стремительного роста производ-
ства. Для того же завода кондицио-
неров нужны сотни рабочих, а чтобы 
они согласились приехать, нужны 
условия для жизни.

- Нам надо сделать наш малый го-
род Киржач привлекательным, - под-
черкнул Михаил Тимошенко, дирек-
тор «Русклимата».

На это Путин ответил: «Владимир-
ская область относится к ключевой 
части России - глубинной России, в 
самом хорошем смысле этого слова».

ХВАТИТ ГНАТЬ КРУГЛЯК
На реке Ангара, в Усть-Илимске, 

открылся новый целлюлозно-
картонный комбинат. Он будет де-
лать по 600 тысяч тонн продукции 
в год. Путин строительство завода 
горячо поддержал.

- У нас одна из самых больших ле-
сосек в мире. А продукцию из дре-
весины самую разную - и бумагу 
высококачественную, и многое дру-
гое, - мы закупаем за границей. Кру-
гляк гоним за рубеж, а оттуда берем 
готовое, дорогое. То, что вы делаете 
в Иркутской области, это шаг вперед, 
это движение в абсолютно правиль-
ном направлении, - подчеркнул  
глава страны.
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Люди все больше хотят знать о своих предках, 
создают генеалогические древа 
(об этом в материале на стр. 10).

А вы хорошо знаете 
свою родословную?
Павел ГЛОБА, телеведущий и астролог:

- Знаю, что зороастрийцы из Персии - мои дальние предки, 
по прабабушкиной линии. Прабабка была из-под Табриза. Да, 
я свое генеалогическое древо составлял. Мой род Гантимуров, 
как показали исследования в архивах - род Чингизидов. Потом-
ков Чингисхана. Я в 32-м поколении - потомок Чингисхана. А по 
отцовской, казачьей ветке, мой предок был последним писарем 
Запорожского войска при императрице Елизавете Петровне.

Леонид БРЕЖНЕВ, правнук 
Генсека СССР Леонида Брежнева:

- История предков моих в современных учебниках истории 
есть. В архивах я специально истоки не искал - фамилия Бреж-
нев довольно распространенная. Она восходит к поселению в 
Курской области. Знаю, что родня по линии прадеда вся оттуда. 
Вообще, кем были наши предки - в семье особо не обсуждали. 
По линии прабабушки не углублялся, там сильно и не копнешь. 
Да, прадеда Леню я не застал, а прабабушку Вику помню хо-
рошо - и это самые теплые мои детские воспоминания. Она 
уже была слепая, но когда к ней меня отец привозил, она к 
нам, правнукам, относилась очень хорошо.

Сергей ОРДЖОНИКИДЗЕ, 
бывший заместитель генсека ООН:

- Я знаю свое древо хорошо - до прадеда. Тот был обеднев-
ший дворянин. Ему пришлось добывать руду на марганцевых 
разработках в Чиатуре, в Грузии. И рано умер, еще при царе. 
Все знают, кто был мой дедушка. Отец - участник войны, а 
после преподавал международное право в МГИМО. Это по 
материнской линии. А по отцовской прадед был приставом в 
Баку, а дед - студентом в Харьковском университете, потом 
революционером и прокурором. В Нюрнбергском процессе мой 
дед, помощник обвинителя Руденко, допрашивал Гудериана.

Елена ЧУДИНОВА, 
автор «Мечети Парижской богоматери»:

- Знаю, что предки мои - древние рифейцы, так античные гео-
графы называли коренных жителей Урала. Но наши семейные 
архивы погибли в 1938-м. Тогда расстреляли моего деда - во-
енного корреспондента в битве у Порт-Артура. Константин 
Гавриилович Чудинов - он был путешественником по Манчжурии 
и Китаю, его принимал последний китайский император, не 
зная, конечно, что дед - агент великого Арсеньева.

Отец Павел БОГИНСКИЙ, 
духовник Центра защиты материнства 
и детства имени святых Петра и Февронии:

- Мы прослеживаем древо свое лет на триста назад. По ма-
теринской линии это в основном православные священники. 
Прадеда я застал. Он был священнослужителем в Белоруссии 
в довоенные годы и в военные. А так мы с 1640-го самого 
давнего своего предка помним. Он упоминается именно как 
священнослужитель. Мой сын Елисей прадедов своих знает. 
Подрастет - освоит и все семейное древо...

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Елена ОДИНЦОВА

Скоро в России 
появятся специальные 
депозиты, которые 
помогут накопить 
на жилье.

Больше вкладов, выгодных и 
разных! Так решили депутаты 
Госдумы. И разработали новый 
вид банковского депозита. По 
планам он появится с весны 
и заинтересует тех, кому надо 
скопить на жилье. Ну или хотя 
бы на первоначальный взнос 
по ипотеке.

Законопроект уже прошел в 
Госдуме первое чтение и сейчас 
дорабатывается ко второму.

- Думаю, что и второе, и третье 
(окончательное) чтение будут в 
ноябре, - сообщил «КП» пред-
седатель Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

После этого появится пол-
ная ясность по всем условиям, 
связанным с открытием таких 
жилищно-накопительных вкла-
дов. Основная же схема такова.

1. Новый вид депозита будет 
открываться на основании 

договора жилищных сбереже-
ний, а не обычного договора 
вклада. Там могут быть сразу 
прописаны и условия, на ко-
торых клиенту в этом же банке 
выдадут ипотеку (если в течение 
срока действия договора он та-
ки скопит сумму, необходимую 
для первоначального взноса).

Оформлять ипотеку заемщик 
при этом не обязан. Но деньги 
с жилищно-накопительного 
вклада могут быть потраче-
ны только на улучшение жи-
лищных условий. Например, 
на доплату, когда одно жилье 
продается, а взамен покупается 
получше или побольше.

Необязательно покупать 
именно квартиру. Копить на 
будущее строительство инди-
видуального жилого дома тоже 
можно.

2. По жилищно-нако-
пительному вкладу пред-

полагается повышенное стра-
ховое покрытие. На случай 
банкротства банка или отзыва 
у него лицензии.

По обычному депозиту при 
подобных ЧП вкладчикам воз-
мещают до 1,4 млн рублей. По 
жилищно-накопительному 
вкладу будет значительно 
больше. В тексте законопро-
екта к первому чтению предла-
галась сумма в 10 миллионов. 
По словам Аксакова, эту сумму 
страхового покрытия планиру-
ется сохранить при доработке 
законопроекта.

3. Срок жилищно-накопи-
тельного вклада - не менее 

года.
Открытым пока остается во-

прос, что будет со ставками.
- Мы исходим из того, что 

если вклад на большой срок, 
то и ставки по нему будут вы-
ше обычных, поскольку сами 
банки заинтересованы зама-
нивать к себе долгосрочных 
клиентов, - говорит Анатолий 
Аксаков.

Правда, банки сейчас и так 
дают отличные ставки по 
вкладам - от 19% на три меся-
ца и до 21% на год. Но сколь-
ко такая ситуация продлит-
ся, непонятно. Когда-нибудь 
ставка ЦБ  уже не будет столь 
высокой. И тогда ставки 
по «длинным» жилищно-
накопительным вкладам явно 
будут привлекательнее обыч-
ных.

Вклад «Квартирный вопрос»
 ■ КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

«КП» разбиралась, 
с чем связано 
подорожание 
картофеля 
почти на 50% 
с начала года.

В 2024 году, как ожи-
дается, в организован-
ном секторе (это без 
личных огородов на-
селения) будет собра-
но 7,3 миллиона тонн 
картофеля, рассказала 
глава Минсельхоза Ок-
сана Лут.

В прошлом году кар-
тошки собрали боль-
ше - 8,2 миллиона 
тонн. Правда, это был 
рекордный урожай аж 
за последние 30 лет. В 
2022 году - 7,2 миллио-
на тонн.

Вся эта арифметика 
беспокоит по одной 
простой причине: что-
то картошка с начала 
года больно серьезно 
подорожала. Послед-
ние недели она, как и 
положено в это время 
года, понемногу де-
шевела. И все равно 
сейчас в среднем по 
России, по данным 
Росстата, стоит на 
48,7% дороже, чем в 
конце декабря.

И если год назад ки-
ло картохи стоило в 
среднем 30 рублей, то 
в этом году на конец 

сентября - 44 рубля (см. 
«Только цифры»).

Ранее в Картофель-
ном союзе расска-
зывали, что на фоне 
прошлогоднего ре-
кордного урожая и 
избытка своей, рос-
сийской картошки в 
этом году аграрии по-
севные площади под 
нее сократили - с 315 
тысяч гектаров до при-
мерно 285 тысяч. А уже 
по осени возникли и 

некоторые сложно-
сти с уборкой из-за 
погодных условий. В 
центральных районах 
страны - сушь, копать 
картошку почти весь 
сентябрь было слож-
но из-за «каменной» 
земли, а в ряде регио-
нов Сибири поля, на-
оборот, залило. Плюс 
выпала часть площа-
дей вблизи границы с 
Украиной в Брянской 
области, которая рань-

ше была лидером по 
сбору картофеля.

Правда, больше по-
ловины картофельного 
урожая у нас в стране 
по-прежнему собира-
ется вовсе не в орга-
низованном секторе, 
а в хозяйствах населе-
ния. Хотя год от года 
личные плантации со-
кращаются, в прошлом 
году при рекордном 
«организованном» 
урожае в 8,2 млн тонн 
общий урожай (то есть 
с учетом личных хо-
зяйств) составил 20,5 
млн тонн. «Личную» 
картошку погода ко-
пать, конечно, тоже 
мешает, но все же в 
меньшей степени - для 
гражданина с лопатой 
степень увлажнения 
почвы не столь важна, 
как для комбайна. Но 
в магазины большая 
часть этой «неоргани-
зованной» картошки 
не попадает, поэтому 
на цены она слабо вли-
яет - съедается в част-
ном порядке.

Что-то грустно мне, 
Антошка, - выросла 
в цене картошка
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ТАК МЕНЯЛИСЬ 
ЦЕНЫ НА КАРТОШКУ

(в среднем по России, руб/кг)
• 25 сентября 2023 г. 
• 30 октября 
• 27 ноября 
• 25 декабря 
• 29 января 2024 г.
• 26 февраля
• 25 марта 
• 22 апреля
• 27 мая 
• 24 июня
• 29 июля 
• 26 августа
• 30 сентября 

31
27,8
27,6
28
30
30,4
30,2
31
40
56,3
57,5
52,1
43,9

Данные: Росстат.

Столько надо зарабатывать 
семье в России, чтобы 
выплачивать ипотеку: 
эксперты назвали 
точную сумму
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ИЗМЕНИВШИЕ
ТАКТИКУ БОЯ

- Взззз! - пролетел 
слева от нашей маши-
ны FPV-дрон, и я ин-
стинктивно вжал голову 
в плечи.

Справа нас обог-
нал еще один БПЛА,
узнаваемый силуэт 
которого в зоне бое-
вых действий не су-
лил бы ничего оптимистично-
го. Беспилотники-камикадзе 
перевернули с ног на голову 
современное представление 
о тактике ведения боев. Ко-
пеечный (в районе 60 тысяч 
рублей) управляемый бое-
припас способен в букваль-
ном смысле сжигать технику 
стоимостью в десятки и даже 
сотни миллионов. И полно-
стью изолировать поле боя. 
Это значит, что любое движе-
ние в заданном квадрате тут 
же засекается и атакуется.

И нет, пожалуй, на фрон-
те более страшного явления, 
чем изматывающий звук ста-
рой советской бормашины. 
Именно с таким сверлящим 
жужжанием заходит на атаку 
дрон-камикадзе, наматывая 
твои нервы на кулак. Мне 
приходилось бегать под этот 
аккомпанемент и в Авдеев-
ке, и в Волчанске, и на Тор-
ском выступе. Под Суджей, 
в августе, я буквально выехал 
на вражеский беспилотник 
и чудом успел развернуться, 
вдавив педаль газа в пол.

Поэтому знакомый силуэт 
за окном машины заставляет 
реагировать на бессознатель-
ном уровне даже на уральском 
полигоне, куда я приехал зна-
комиться с разработчиками 
одного из самых эффектив-
ных российских беспилот-
ников.

Из гаражного междусо-
бойчика четверых едино-
мышленников проект на-
родного дрона «Упырь» 
(начинали с пожертвований 
неравнодушных россиян) вы-
рос в масштабное производ-
ство со своими цехами, кон-
структорскими бюро и даже 
школой обучения операторов. 
Они и встретили нас торже-
ственным пролетом вдоль по-
лигона.

НОВЫЙ
ЗНАК КАЧЕСТВА

- Курс подготовки пилотов - 
один месяц, - объясняет мне 
инструктор «Уралдронзаво-
да» Артем. - За это время они 
должны освоить технические 
данные, азы радиоэлектрони-
ки, пайки, инженерии и да-
же тактической медицины. 
Потом идут полеты. К кон-
цу обучения все должны без 
подсказок вести разведку, 
обнаруживать цель и давать 
координаты операторам FPV-
дронов с последующим их по-
ражением.

- А это у вас такая обществен-
ная нагрузка к производству 
дронов?

- Скорее наша боль, - сме-
ется Артем. - Мы начали де-
лать беспилотники, а опыт-
ных операторов не было. Вот 
и решили сами этот вопрос 
закрыть. Потом подклю-
чилось полпредство. Здесь 
же у нас происходит облет 
всех изделий, собранных на 
«Уралдронзаводе», чтобы удо-
стовериться, что все работа-

ет. Перед отправкой на 
фронт проверяется каж-
дый дрон. Это как знак 
качества.

НАЧИНАЛИ 
С ПОДВАЛА
В 28 КВАДРАТОВ

Около учебного корпу-
са строятся выпускники. 
Им торжественно вру-
чают сертификаты пи-
лотов БПЛА. Отсюда 
в войска уезжают опе-
раторы, которые способ-
ны управлять любыми 
видами FPV-дронов. 
Здесь специально го-
товят специалистов-
универсалов, которые не 
зависят от поставок тех 
или иных беспилотников. 
Что дали - на том и по-
летел.

А начиналось все с блогер-
ства. Нынешний гендиректор 
«Уралдронзавода» Владимир 
Ткачук увлекался военной 
темой, общался в соцсетях 
с единомышленниками, ез-
дил на форумы «Армия», го-

рел идеей роботизации Воору-
женных сил. Летом 2022 года, 
в разгар боев в Харьковской 
области, ему удалось побы-
вать в Изюме. И после этой 
поездки он решил, что может 
сделать нечто большее, чем 
просто собирать гуманитарку 
для фронта.

- Уже тогда были анонси-
рованы поставки ВСУ амери-
канских «Брэдли», немецких 
«Мардеров» и всего прочего. 
Нужно было думать, чем это 
жечь. Вернулся в Екатерин-
бург, начал со своим това-
рищем Андреем Волковым 
бегать по спортшколам, по 
авиамодельным кружкам. 
Нашли команду. Немножко 
пришлось ребятам сознание 
переделать, потому что они 
были все спортсмены - эфпи-
вишники, гонщики на беспи-
лотниках. А нам нужно было 

не гоночный дрон создать, 
а боевой. Чтобы на нем обя-
зательно были системы пре-
дохранения, воздушного под-
рыва, дистанционного взвода 
боеприпаса. Чтобы это было 
оружие, но безопасное для 
своего оператора. Так и ро-
дился этот проект. Начина-
ли с подвала в 28 квадратных 
метров. Несколько столов, 
диван, кофемашина…

ДОРОСЛИ ДО ЦЕХА
Потом, по мере расшире-

ния производства, в ипоте-
ку был куплен трехэтажный 
дом, в котором проект рос 
вместе с заказами с фронта. 
А сегодня мы сидим в но-
веньком просторном цеху, 
его парни из «Уралдронза-
вода» только начали обжи-
вать. Команда еще в процессе 
переезда. Здесь уже все по-
взрослому, кустарным такое 
производство не назвать.

Отдельные мастерские с 
3D-принтерами, которые 
круглые сутки печатают де-
тали, зал с рабочими стола-
ми, где вручную припаива-
ется электроника будущего 
боевого дрона, столовая…

- За счет чего удалось 
расшириться? Нас поддер-
жал Народный фронт, мы 
прошли испытания его тех-
совета. Потом удачно завер-
шили испытания Главного 
управления инновацион-
ных разработок Минобо-
роны. Прошли проверку 
в Алабине (полигон под 
Москвой. - Ред.) на даль-
ность полета, устойчивость 
к радиоэлектронной борьбе. 
И после этого уже получили 
контракт и возможность на-
ращивать масштабы.

ПРОСТОЙ И НАДЕЖНЫЙ, 
КАК Т-34

- Чем «Упырь» отличается от 
других российских аналогов?

- Несколько каналов и свои 
модули управления, нестан-
дартная частота, поляриза-
ция антенн, наработки по 
связи... Мы пошли по прин-
ципу Т-34 - все должно быть 
простое, надежное и солда-
тоустойчивое. Вот попробуй 
сломать, - протягивает мне 
Владимир кусок «фюзеляжа».

Я гну его в разные стороны, 
ломаться он отказывается. 
И я понимаю, насколько это 
важно на фронте. Сам рабо-
тал с группами, летающими 
на «Упырях». Это все-таки 
не полигонные условия. Тут 
и тряска в пикапе, и перено-
ска в рюкзаках, и бодрые пе-
ребежки по «открытке» (от-
крытой местности)… Тут не 
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Еще два года назад эти ребята собирали дроны в подвальчике. А теперь у них - цеха. 
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Сначала Владимир Ткачук 
просто возил гуманитарку 

на фронт. А потом придумал дрон 
«Упырь» и «Уралдронзавод».

ИЗМЕНИВШИЕИЗМЕНИВШИЕ
ТАКТИКУ БОЯТАКТИКУ БОЯ

- Взззз! - пролетел 
слева от нашей маши-
ны FPV-дрон, и я ин-
стинктивно вжал голову 

Как народный дрон с Урала    стал «хозяином Днепра» 
   и убийцей    «Абрамсов»Военкор «КП» отправился 

посмотреть на созданный простыми 
парнями с нуля «Уралдронзавод», 

где делается ставший уже 
знаменитым российский 

беспилотник-камикадзе «Упырь».

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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должно быть сюрпризов на 
точке запуска, до которой по-
рой топать ногами пять, а то 
и десять километров. И ведь 
не было с «Упырями» осечек. 
По крайней мере, при мне.

- Конечно, больше всего 
запоминаются первые успе-
хи, они вдохновляли на даль-
нейшую работу, - вспоминает 
Владимир. - Первые 80 ма-
шин мы отправили на Днепр, 
в расчет Никиты Мечтанова, 
позывной «Мечта», Герой 
России посмертно. Мы тогда 
вынудили противника отка-
заться от «прогулок» на лод-
ках по Днепру днем. «Упыри» 
полностью поменяли ход боев 
на Днепре. Это самое памят-
ное применение.

- А ведь «Упырь» и «Абрамс» 
уже завалил.

- Было дело. Его снача-
ла пехота с гусеницы сняла, 
а «Рассвет» с «Быком» доби-
ли в верхнюю полусферу. Это 
парни из 15-й бригады, ко-
торые всегда знают, как вы-
ставить антенны правильно, 
всегда придут с критикой - что 
нужно улучшить.

КАКОЙ БУДЕТ 
ВОЙНА БУДУЩЕГО

- Ты же смотришь, как разви-
ваются конкуренты, противник. 
Куда вообще идет современное 
беспилотие?

- Идет к тому, что человек 
скоро вообще будет в «серой 
зоне». На 30 километров от 
передовой. В одну и в дру-
гую сторону. Он будет под 
землей, в безопасности. Мы 
идем к полной изоляции дро-
нами зоны боевых действий. 
Беспилотники и роботы будут 
править на поле боя.

И наши разработчики, и 
спецы противника активно 
приближают этот этап вой-
ны будущего. На Украине уже 
анонсируют появление роя 
дронов, объединенных искус-
ственным интеллектом, ко-
торые сами будут искать себе 
цель. Хотя, скорее, вражеские 
технари лукавят. Пока нет той 
системы, которая бы отличи-
ла свой танк от чужого. И уж 
тем более своего пехотинца от 
противника. А это риск уго-
дить под удар собственного 
дрона. Впрочем, некоторые 
разработки, минимизирую-
щие участие человека, уже 
применяют на фронте.

ВИЖУ ЦЕЛЬ, 
НЕ ВИЖУ ПРЕПЯТСТВИЙ

- Сейчас самая перспек-
тивная задача - разработка 
самонаведения, - встречает 
меня глава отдела разработок 
«Уралдронзавода» Иван.

Трехэтажная «вилла» на 
окраине Екатеринбурга, где 
расположился конструктор-
ский мозг предприятия. На 
каждом этаже - свой отдел: 
паяльный, сборочный, про-
верочный и научный. Иван 
пришел сюда, еще будучи 
студентом радиофака, изучал 
«Радиоэлектронные системы 
и комплексы». Его позвали 
друзья, потом он пригласил 
уже своих друзей. Сейчас 
учится в аспирантуре и па-
раллельно работает над эво-
люцией «Упырей».

Кстати, сразу бросается в 
глаза, что коллектив ураль-
ских разработчиков - призыв-
ного возраста. Еще недавно 
у нас было модно говорить 
об упущенном поколении, 
которое уже не сможет на-
верстать технологическое 
отставание страны. Все, мол, 
сплошь юристы да менедже-
ры по продажам. Какие там 
зарплаты у технарей, кто за-
хочет работать за копейки? 
А тут на 40 квадратных метров 
кабинета - лучшие умы ураль-
ского радиофака, у многих из 
которых и борода-то еще не 
растет. Очень достойная зар-
плата, а азарта и тяги к само-
совершенствованию хватит 
на роту.

Вот Дмитрий демонстрирует 
мне на экране испытания той 
самой разработки самонаведе-
ния. Она получила расхожее 
название «машинное зрение». 
Это когда оператор указывает 
дрону на цель, и он уже сам 
выбирает оптимальную тра-
екторию полета и поражает 
грузовичок Диминого отца. 
В боевых условиях вражеская 
РЭБ в первую очередь пода-
вляет каналы связи и управ-
ления. В случае с «машинным 

зрением» они не нужны, бес-
пилотник сам летит на за-
данную цель. Есть проблема 
с аналоговыми камерами, ко-
торые сегодня стоят на таких 
коптерах, - они не видят дале-
ко. Но с переходом на цифро-
вые этот вопрос можно будет 
закрыть.

- Система полностью соб-
ственной разработки, - не 
скрывает гордости Дмитрий. - 
Все системы автопилота на-
целены на то, чтобы лететь 
с помощью GPS и ни в коем 
случае не допустить столкно-
вения с объектом. Мы же идем 
обратным путем, мы не ис-
пользуем GPS и обязательно 
должны допустить столкно-
вение. В этом главная слож-
ность, потому что таких раз-
работок не существует, все 
пишется с нуля, все натурные 
испытания происходят впер-
вые. Это очень интересно.

ПРИРАВНЯЙТЕ НАС К IT
- А мы сильно зависим от 

иностранных комплектующих 
в производстве дронов? - спра-
шиваю Владимира Ткачука.

- Во-первых, это моторы, 
потому что мы упираемся 
в китайские магниты. Во-
вторых, чипы - это Тайвань 
либо Китай. Все остальное мы 
можем делать сами.

- А от государства чего не 
хватает?

- Страна в самом начале 
СВО очень хорошо поддер-
жала свой IT-кластер. Но бес-
пилотная тема тогда еще была 
не так популярна. Нас сегодня 
надо приравнивать к айтиш-
никам и дать те же льготы - 
НДС, налог на прибыль, налог 
на зарплату. И тогда вся бес-
пилотная история в России 
по-настоящему взлетит!
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Своя «Баба Яга». Но лучше

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа 

военкора Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 

по средам в 20.00 (мск)

А В ЭТО ВРЕМЯ

Одна из главных и пока 
нерешенных проблем со-
временной войны - это ло-
гистика переднего края.

Сегодня снабжение пе-
редовой - самая сложная 
и смертельно опасная за-
дача. Любые движения 
моментально засекаются 
с воздуха, и попытки под-
воза транспортом про-
дуктов, воды, боеприпа-
сов заканчиваются атакой 
дронами-камикадзе. Поэ-
тому снабжение передовой 
сегодня идет в основном 
ногами. Но много ли мож-
но утащить на себе?

Отчасти эту проблему 
могли бы решить тяжелые 
сельскохозяйственные бес-
пилотники, которые очень 
активно применяет наш 
противник, например, дрон 
«Баба Яга». Но они недол-
говечны и дороги. Один тя-
желый дрон - от миллиона 
рублей. На «Уралдронзаво-
де» ближе всех в России по-
дошли к серийному произ-
водству своей «Бабы Яги».

- Вот наш опытный об-
разец. Грузоподъемность - 
20 килограммов. Планируе-
мая дальность полета - до 
20 километров. Основные 
задачи - доставка любых 
грузов: провизия, бое-
припасы. Может служить 
и ретранслятором для 

FPV-дронов, сбрасывать 
мощные боеприпасы, ми-
нировать подходы.

- Чем отличается от «Бабы 
Яги»?

- Немножко другая схе-
мотехника. Мы пытались 
сделать его компактней. 
Все узлы, пропеллеры, 
оси складываются. Все это 
легко транспортируется, и 
в принципе один человек 
может его поднять, поста-
вить, разложить, полететь. 
Конечно, лучше, чтобы это 
был расчет, но все же до-
вольно легкая штука полу-
чилась.

- И по стоимости, навер-
ное, не сравнить?

- Точных цифр я не мо-
гу сказать, но это в разы 
дешевле китайских агро-
дронов. Вся конструкция 
полностью сделана нами. 
Из заводского - только 
электроника, моторы и ка-
меры, а модуль связи свой, 
с «Упырей». Была проблема 
по доставке, когда бутылки 
с водой сбрасываешь, они 
разрываются. И мы разра-
ботали свою систему спу-
ска - катушки с веревкой, 
они позволяют плавно опу-
стить эту воду, буквально 
поставить. Катушка легко 
сменяемая, тут же ставим 
новую, цепляем груз, и сно-
ва можно работать.

Как народный дрон с Урала    стал «хозяином Днепра» 
   и убийцей    «Абрамсов»

На верхнем фото - 
ряды «Упырей» 

готовятся 
к летным 

испытаниям. 
После чего их 

отправят на фронт. 
А слева - 

новый тяжелый 
дрон, схожий 
с украинской 
«Бабой Ягой». 

У него еще 
нет имени. 

Но в войска он 
пойдет уже скоро. 

radiokp.ru
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Надана ФРИДРИХСОН, 
Игорь ВИТТЕЛЬ

Не запачкают ли 
должности при власти 
участников СВО? 
И готова ли Украина 
к переговорам? Об этом 
известный военкор 
ВГТРК рассказал в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда».

«САМОЧУВСТВИЕ 
СТАБИЛЬНОЕ»

- Во-первых, как ваше само-
чувствие?

- Оно стабильное, все 
хорошо.

- Вы уже получили 
Звезду Героя России. 
Вы рады?

- Не получил. Указ 
президента только 
вышел… Это огромная 
честь, ответственность, ко-
нечно. Это очень волнитель-
но, и к этому невозможно при-
выкнуть.

- Вы видели, наверное, и та-
кую реакцию, мол, безусловно, 
Поддубный крутой военкор, но 
почему именно Герой России? 
Что бы вы могли сказать этим 
людям?

- Да ничего не хочу говорить. 
Каждый человек вправе оце-
нивать целесообразность того 
или иного награждения. Но 
высшим званием у нас на-
граждает Родина, по решению 
президента.

«ОНИ ЛЮБОВЬ К РОДИНЕ 
КРОВЬЮ ПОДТВЕРДИЛИ»

- Герои СВО - тема большая 
и сложная. Говорят, эти люди 
должны стать новой элитой 
России. Вот и Артем Жога стал 
полпредом президента на Урале. 
Но насколько люди с поля боя 
приживаемы в политической 
вертикали?

- Я считаю, надо всеми воз-
можными способами под-
держивать их стремление за-
нимать ответственные посты 
в государстве. Ничего нового 
в нашей истории не проис-

ходит, люди 
с героической 

судьбой в Рос-
сийской империи, 

в Советском Союзе очень ча-
сто реализовывались на граж-
данской службе.

Безусловно, сейчас в зоне 
СВО тяжелее всего. И сложно 
найти лучший тест на патрио-
тизм, чем пребывание там.

А то, что любой офицер, по 
сути, управленец, это факт. 
Офицеры постоянно учатся 
управлять людьми в военных 
училищах и академиях. Есть 
запрос общества на приход 
в гражданскую сферу воен-
ных, проявивших себя в СВО. 
Люди этим героям верят. А как 
не верить? Они своей кровью 
подтвердили любовь к Родине.

- Но не замараются ли герои 
СВО на гражданских должно-
стях. Там проблемы с пенсия-
ми, с дорогами, с мигрантами… 
И все это сыпется. Тут подста-
вили, тут подсидели… полити-
ка - вещь такая.

- Послушайте, это же не про 
политику вы сейчас рассказа-
ли. Это жизнь. Давайте серьез-
но. Опыт боевых действий - 
это как раз опыт работы под 
давлением. Почему же вы ге-
роям СВО хотите в примене-
нии этого опыта отказать?

ЕСТЬ ЛИ ПОДКОВЕРНЫЕ 
ИГРЫ НА ФРОНТЕ

- Люди с фронта чище, чем 
те, кто сейчас во власти? Ведь 
на них возлагаются огромные 
надежды народом.

- Не хочу сейчас разгова-
ривать шаблонами. Я счи-
таю, что те военнослужащие, 
а многие из них мои друзья, 
которые геройски выжили 
в зоне СВО, вполне способ-
ны справиться с любой долж-
ностью. Призываю не вешать 
на них ярлыки, они проявили 
свою пассионарность и зара-
ботали авторитет в бою. Да, 
может, на фронте не так много 
подковерных игр, хотя тоже 
присутствуют.

А Артему Владимировичу 
Жоге, который стал полпре-
дом, я желаю успехов - зво-
нил ему, поздравлял и хочу, 
чтобы у него все получилось. 
Искренне.

Посмотрите, кстати, кто 
был в этом веке в России 
полпредами - среди них мно-
го людей с погонами. В этом 
смысле ничего нового не про-
исходит.

- Кириенко пообещал Путину 
подготовить к 2026 году не ме-
нее 50 мэров и губернаторов из 
числа бойцов СВО. Возможно 
ли это?

- Да. Ветераны СВО облада-
ют для этого всеми бойцовски-
ми качествами. Но здесь, вы 
же наверняка видите, их даже 
учат работать во власти, чтобы 
это не превратилось в попу-
листский ход. Это же все очень 
планомерная работа вдолгую.

ЗАПАД ПРОЩУПЫВАЕТ 
НАШИ НАСТРОЕНИЯ

- Газета «Файнэншл Таймс» 
заявила, что Запад начал при-
знавать факт утраты террито-
рий Украиной и необходимость 
начала переговоров с Россией. 
Что их довело до этой мысли? 
С чего вдруг?

- Пока, мне кажется, это та-
кой информационный шум. 
И этого шума будет все боль-
ше вместе с тяжелейшими 
потерями противника. Уни-
чтожаются целые подразделе-
ния ВСУ в Курской области. 
На Донецком направлении 
им очень тяжело сдерживать 
наш темп наступления и вос-
полнять потери. Мне кажет-
ся, для Запада это попытки 
прощупать наши настроения. 
Я не берусь судить. Я напом-
ню, что пока Украина не го-
това ни к каким переговорам.

- А наша позиция? Как от-
реагируют наши люди, если им 
скажут: все, давайте начинать 
переговоры. Ваши боевые това-
рищи как отреагируют?

- Вы чего хотите услышать 
сейчас?

- Правду.
- Каждое наше предложение 

было лучше, чем следующее. 
Это факт. Россия же не отка-
зывалась от переговоров. Но 
они - не помеха боевым дей-
ствиям. Если вы хотите узнать 
мое мнение, то я считаю, что 
киевский режим абсолютно не 
договороспособный. А пере-
говоры с Западом - о чем? По-
ка нет никакой конкретики. 
Мы пока делаем все возмож-
ное, чтобы наши территории 
были освобождены.

Только у нас

«Добрый вечер с Наданой 
Фридрихсон и Игорем 

Виттелем» - 
с понедельника 

по пятницу 
в 18.00 (мск). 

Только на Радио «КП»!

radiokp.ru
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Евгений 
работал 
с риском 

для жизни во всех 
горячих точках 
последних лет. 
На фото - он 

в Сирии.

В биографической книге о ярком журналисте, уникаль-
ном медиаменеджере и легендарном главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Николаевиче Сунгоркине, 

70-летний юбилей которого мы отмечаем в этом году, со-
браны ключевые фрагменты из его жизни в период роста 

и становления. И в то же время параллельно это - история «Комсомольской 
правды», знаковой и очень важной для нашей страны газеты. 
Сунгоркин отдал служению ей почти полвека своей жизни.

«Комсомолка» рекомендует

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!

Сунгоркин, или Как закалялась 
«Комсомольская правда»

Реклама, 16+

Эксклюзив!

А этот снимок из окопов СВО. Поддубный 
на спецоперации с самых первых 

дней. Вместе с ним, кстати, и военкор 
«Комсомолки» Александр Коц (справа), 
с которым они часто работают вместе.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Упоротые 
и сдающиеся

- Что происходит «на 
земле»? Одни говорят, 
что сталкиваются с сол-
датами ВСУ, которые уже 
готовы сдаться в плен. 
Другие, наоборот, фикси-
руют, что ВСУ опять упи-
раются. Какая все-таки 
картина на поле боя? Упо-
ротые или сдающиеся?

- А почему вы думаете, что 
одно другому мешает?

Всегда есть боеготовые 
формирования, которые 
штатно укомплектованы 
и обучены, их держат в ре-
зерве для будущих проры-
вов, их берегут. Они высо-
ко мотивированы. И всегда 
есть подразделения, кото-
рые попали под каток Рос-
сийской армии, им нанесен 
серьезный ущерб, но они не 
выводятся на восстановле-
ние, а пополняются прямо 
на переднем крае. Причем 
мобилизованными, которые 
не прошли подготовку и не 
имеют такой мотивации, как 
элитные части. И вот эти раз-
ные организмы  - они порой 
воюют друг рядом с другом. 
Поэтому в одном мире парал-
лельно могут существовать 
эти две реальности, где есть 
сдающиеся пленные, бедные 
страдальцы, которые не хоте-
ли воевать (водители и пова-
ра), - и те боевики киевского 
режима, которые не хотят 
сдаваться, и  у  них только 
один путь. Куда-то вниз, от-
куда постучали.

Евгений ПОДДУБНЫЙ:

К тому, что ты - Герой, 
привыкнуть невозможно
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Подготовка к празднованию 
80-летия Победы идет 
полным ходом.

Ремонт площади будет прово-
диться поэтапно. Сейчас строители 
установили ограждение, на ступенях 
частично сняли плитку, к работе го-
товы подиум, стела у Вечного огня и 
мемориальные плиты.

Руководитель управы Калининского 
административного округа Олег Сав-
чук выразил надежду, что в этом году 
также заменят светильники, вазоны 
и флагштоки.

- Каждый год накануне 9 Мая го-
родские управы уделяют внимание 
памятникам, посвященным Великой 
Отечественной войне. В этом году 
в Калининском административном 
округе планируется обновить па-
мятные места в Утешево и Плеха-
новой, на улицах Комбинатской и 
Федюнинского, в сквере Дмитрия 
Карбышева на Полевой, - сообщили 
в пресс-службе городской админи-
страции.

Ранее был отреставрирован памят-
ник учащимся школ города Тюмени, 
не вернувшимся с войны, который 
находится в сквере Прощания.

Картина дня: Тюмень

Алена ИВАНОВА

Музыкальные 
поздравления прозвучали 
на новом инструменте  
в школьном оркестре - 
балалайке-контрабасе.

5 октября в России отметили 
День учителя. Ежегодно в честь 
праздника учащиеся общеобразо-
вательной школы № 73 «Лира» го-
рода Тюмени организуют концерт, 
на котором чествуют своих настав-
ников. В этом году мероприятие 
было особенным: на сцене впервые 

прозвучали музыкальные номера, 
в исполнении которых участвова-
ла балалайка-контрабас. Уникаль-
ный инструмент для выступлений 
и репетиций - подарок учебному 
учреждению от нефтедобывающе-
го предприятия «РН-Уватнефтегаз». 

ПРИМЕРЫ  
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

Школа № 73 «Лира» работает в 
Тюмени больше 30 лет. В этом году 
общее образование с углубленным 
изучением предметов искусств в 
учреждении получают порядка 400 
учеников. Под руководством опыт-

ных педагогов ребята осваивают 
игру на народных и симфонических 
инструментах, хоровое пение, фольк- 
лорную хореографию и живопись.

- У «лировцев» много наград и 
достижений. Среди последних из 
них то, что шесть выпускников и 
учеников школы прошли серьезный 
конкурсный отбор и вошли в состав 
Всероссийского юношеского сим-
фонического оркестра под управле-
нием Юрия Башмета. Мы безумно 
гордимся нашими воспитанниками! 
- поделился директор МАОУ СОШ 
№ 73 «Лира» города Тюмени 
Василий Химей. - И отдельную 

благодарность хочется выразить 
педагогам, которые вкладывают 
много сил и знаний в раскрытие 
потенциала учеников.

У Фирдоус Хамитовой в «Ли-
ре» обучаются внуки. По словам 
женщины, преподаватели школы 
- достойный пример для юного по-
коления.

- Мой внук уже десятый год за-
нимается в академическом хоре, а 
внучка, ученица четвертого класса, 
танцует в ансамбле. Стараюсь ни 
одного школьного концерта не про-
пускать, потому что это большое 
счастье видеть сияющие глаза и 
радостные лица детей на сцене, 
которые с удовольствием занима-
ются творчеством. Концерт ко Дню 
учителя очень понравился! Спасибо 
всем ученикам за этот праздник 
и, конечно, педагогам за их про-
фессионализм, душевность, заботу 
и за то, что прививают молодежи 
любовь к искусству, - добавила Фир-
доус Хамитова.

НА ПУТИ  
К НОВЫМ ПОБЕДАМ

- Балалайка-контрабас - это фун-
дамент всего оркестра, которого 
очень не хватало нашему народ-
ному детскому ансамблю, - расска-
зал заместитель директора по 
учебно-воспитательной работе 
МАОУ СОШ № 73 «Лира» города 
Тюмени Александр Устименко. 
- Я думаю, что инструментов такого 
высокого качества в российских 
школах мало, поэтому на наших 
выступлениях мы будем удивлять 
слушателей глубоким звучанием.

Юные музыканты уже начали 
осваивать инструмент и репети-
ровать новые творческие номера. 
В марте ребята планируют поехать 
на всероссийский фестиваль в 
Казань. Наставники уверены, что 
балалайка-контрабас поможет 
участникам оркестра с успехом 
выступить на профессиональном 
конкурсе, где качество звучания 
играет важную роль.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

В тюменской школе «Лира» прошел 
концерт, посвященный Дню учителя

В Тюмени обновляют 
Историческую площадь

 ■ КАК ПОГОДКА? А В ЭТО ВРЕМЯ
Губернатор Тюмен-

ской области Алек-
сандр Моор объявил о 
проведении прямой ли-
нии в социальных сетях 
для общения с жителями 
региона. Мероприятие за-
планировано на 22 октября.

Прямая трансляция будет до-
ступна на каналах «Тюменское время», ОТР, «TVOЯ 
Тюмень», «Тобольское время» и «Ишимское вре-
мя». Пользователи могут оставлять свои вопросы 
под записью о прямой линии в социальных сетях 
«Одноклассники» и «ВКонтакте» или звонить по 
телефону 122.

«До встречи в прямом эфире 22 октября в 
17:00», - написал Александр Моор в социальных 
сетях.
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Строители проведут ремонт поэтапно.
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Зима близко
Серафима КРАСНОВА

Синоптики Обь-Иртышского 
УГМС представили прогноз 
погоды, согласно которому  
в ближайшие дни  
в Тюмени и области можно 
ожидать мокрый снег  
и минусовую температуру 
по ночам и днем.

«11 октября в южных районах Тюмен-
ской области ночью выпадут осадки 
(мокрый снег, снег), днем небольшие, 

местами умеренные осадки (мокрый 
снег, снег), в отдельных районах голо-
ледные явления, ветер северо-восточный,  
7 - 12 м/с, местами порывы до 17 м/с, 
температура ночью -1...-6 градусов, днем 
+2...-3 градуса», - говорится в сообще-
нии Главного управления МЧС России по 
Тюменской области.

Напоминаем, что при ухудшении по-
годных условий не стоит прятаться от 

сильного ветра около стен домов, рек-
ламных конструкций, деревьев, остано-
вок, во время перемещения по улице 
не рекомендуется спешить, следует 
избегать резких движений, подобрать 
нескользящую обувь.

В условиях гололеда водителям не-
обходимо быть предельно осторожными 
и внимательными, а управляя автомоби-
лем, не допускать резкости при тормо-
жении, повороте, разгоне, при пере-
ключении передач, в начале движения.

ГОРЯЧИЕ ТЕЛЕФОНЫ
В случае возникновения экстренных си-

туаций жители Тюменской области могут 
обратиться по единому телефону 112.
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 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

Денис КОРСАКОВ

Лауреатом Нобелевки 
по литературе стала 53-летняя 
корейская писательница Хан Ган.

Было понятно, что Нобелевская пре-
мия по литературе в 2024 году не до-
станется автору из Европы: они (полька 
Ольга Токарчук, австриец Петер Хандке, 
француженка Анни Эрно, норвежец Юн 
Фоссе) и так получали ее в последнее 
время слишком часто. Американцам 
ввиду недавних побед Боба Дилана и 
Луизы Глюк тоже надеяться было особо 
не на что. Букмекеры ставили прежде 
всего на Азию, Австралию и Латинскую 
Америку: главными претендентами счи-
тались китаянка Цань Сюэ (ставки на нее 
принимались с коэффициентом 10/1), 
австралиец Джеральд Марнейн (12/1), 
японец Харуки Мураками (14/1) и ар-
гентинец Сезар Айра (16/1).

В результате победила писательница 
Хан Ган - всего второй человек из Юж-
ной Кореи за всю историю, удостоенный 
Нобелевки (первым был бывший пре-
зидент страны Ким Дэ Чжун, получив-
ший Премию мира в 2000-м). Для всех 
это стало сюрпризом: в букмекерских 
списках сравнительно молодая (53 года), 

сравнительно недавно ставшая извест-
ной на Западе и не так уж много всего 
написавшая Хан Ган плелась в отстаю-
щих с коэффициентом 33/1. Для срав-
нения: у Людмилы Улицкой (признана 
Минюстом РФ иноагентом) коэффи-
циент был выше (25/1). Как, впрочем, и 
у Маргарет Этвуд (автор «Рассказа слу-
жанки» танцует вокруг Нобелевки уже 
много лет), Мишеля Уэльбека, Томаса 
Пинчона, Салмана Рушди...

Хан Ган родилась 27 ноября 1970 года, 
большую часть жизни провела в Сеу-
ле, где изучала корейскую литературу в 
Университете Ёнсе. В 23 года впервые 
опубликовалась, напечатав в журнале 
«Литература и общество» несколько 
стихотворений под общим названием 
«Зима в Сеуле». А в 2007 году вышел ее 
первый и до сих пор самый известный 
роман «Вегетарианка». Кстати, он на-
ряду со вторым ее романом - «Челове-
ческие поступки» переведен на русский, 
правда, прочитали его, сдается, немно-
гие. «Вегетарианку» называют «мрачной, 
кафкианской аллегорией», а героиня - 
женщина, которой начинают сниться 

кошмары; устав от кровавых видений, 
она принимает решение перейти на 
растительную диету, и это, как гласит 
издательская аннотация, «вскрывает 
непрочность ее брака и запускает це-
почку все более странных событий». 
Два других романа Хан Ган - «Белая 
книга» и «Уроки греческого» - до рус-
ского читателя пока не дошли, но на 
английский переведены и получили 
прекрасные отзывы.

Премию Хан Ган получила с форму-
лировкой «за насыщенную поэтиче-
скую прозу, в которой анализируются 
исторические травмы и выявляет-
ся хрупкость человеческой жизни». 
Как и другие лауреаты, писательни-
ца получит 11 млн шведских крон 
(более 103 млн руб.). Торжественная 
церемония награждения состоится 
10 декабря.

Ярослав КОРОБАТОВ

Награда по химии 
снова ушла 
айтишникам, вздыхают 
в лабораториях.

Когда Нобелевский коми-
тет объявил лауреатов премии 
по химии 2024 года в чатах 
химиков раздался вздох разо-
чарования. «Наверное, самая 
незаслуженная Нобелевская 
премия за многие годы», - 
написал один из экспертов. 
«Химическая Нобелевка тоже 
ушла айтишникам», - сетовал 
другой («тоже ушла…» - это 
потому, что премию по фи-
зике этого года дали за от-
крытие методов машинного 
обучения с использованием 
искусственных нейронных 
сетей). Получается балом во 
всех науках сегодня правят 
компьютерщики?

Официальное сообщение 
Нобелевского комитета гла-
сит: премию дали Дэвиду Бей-
керу (США) «за вычислитель-
ный дизайн белка», а также 
британцам Демису Хассабису 
и Джону Джамперу «за пред-
сказание структуры белка». 
За комментарием мы обрати-
лись к Артему Митрофанову, 
заведующему лабораторией 
интеллектуального и хими-
ческого дизайна химического 
факультета МГУ.

- Артем Александрович, дей-
ствительно ли химиков обиде-
ли или просто химия сегодня 
стала такой, что и здесь без 
искусственного интеллекта - 
никуда?

- Скорее, второе утвержде-
ние ближе к истине. По сути, 
Нобелевку по химии дали за 
разработку AlphaFold - про-
граммы на базе искусственно-
го интеллекта, которая пред-
сказывает пространственную 
структуру белка. Думаю, тут 

нет ничего обидного для хи-
миков, это действительно 
прорыв в биохимии, я даже 
не знаю, что можно поставить 
вровень с этим. Как только 
узнал, что AlphaFold попала 
в шорт-лист, она стала моим 
фаворитом. Считаю, что Но-
белевскую премию ее разра-
ботчики получили абсолютно 
заслуженно.

- Можете простыми словами 
объяснить, в чем суть откры-
тия? Есть такое вульгарное 
объяснение: раньше лекар-

ства создавали методом 
научного тыка, а теперь 
их свойства можно пред-

сказать в компьютерной про-
грамме?

- Да, в первую очередь это 
открытие подстегнуло разра-
ботку лекарственных препа-
ратов. AlphaFold позволяет 
предсказать структуру бел-
ков на основании последо-
вательности аминокислот. Из 
школьной программы извест-
но, что у белков есть первич-
ная, вторичная и третичная 
структура. Первичная - это 
последовательная цепоч-
ка аминокислот, ее можно 

сравнить со строчкой букв. 
А третичная - когда эта 
«строчка» сворачивается в 
трехмерную структуру. От то-
го, как свернулись «строчки», 
зависят свойства белков. Ког-
да вы разрабатываете новые 
лекарство, вам необходимо 
знать третичную структуру 
белка, чтобы подобрать мо-
лекулы, которые будут с ним 
связываться. Распознавать 
структуру белка эксперимен-
тально - это долго, сложно 
и дорого. Но оказалось: то, 
как белки свернутся, можно 
предсказать.

И программа AlphaFold 
позволяет за короткое вре-
мя с очень хорошей точно-
стью предсказать структуры 
для огромного количества 
белков. Это, естествен-
но, дало мощный толчок 
для развития биохимии и 
фармацевтики.

- Обычно Нобелевская на-
града находит героя спустя 

несколько десятилетий после 
совершения открытия, когда 
он является уже очень пожи-
лым человеком…

- К счастью, в данном слу-
чае это не так. AlphaFold со-
всем свежая программа, вы-
пущена несколько лет назад, 
и свою долю славы и финан-
сового успеха разработчики 
получили в достаточно бо-
дром возрасте (Джону Джам-
перу исполнилось 40 лет, 
Демису Хассабису - 48 лет, 
Дэвиду Бейкеру - 62 года. - 
Ред.).

- Накануне Нобелевской не-
дели в журнале Nature было 
опубликовано небольшое ис-
следование: авторы состави-
ли усредненный портрет нобе-
левского лауреата. Вы должны 
быть ученым-мужчиной из Се-
верной Америки или переехать 
туда, если живете в другом ме-
сте. Должны работать в лабо-
ратории, из которой уже вышел 
другой Нобелевский лауреат. 
Открытие должно было быть 
сделано 20 - 30 лет назад, что-
бы его в полной мере оценили. 
И, как правило, вы должны 
быть готовы разделить премию 
с другими коллегами, которые 
работают в этой области. По-
лучается, время гениальных 
одиночек прошло, для них в 
современной науке места уже 
не осталось?

- Действительно, клас-
сическая схема, когда тебя 
внезапно озаряет гениаль-
ная идея или во сне является 
таблица Менделеева, сейчас 
плохо работает. Хорошие, 
мощные проекты делают-
ся командами, за которыми 
стоят сильные лаборатории, а 
часто и более крупные иссле-
довательские центры. Уж не 
знаю, хорошо это или плохо, 
но это так.
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Две книги Хан Ган 
выходили в России, сейчас 

их можно найти в электронных 
библиотеках - «Вегетарианка» 
и «Человеческие поступки».

Демис Хассабис 
и Джон Джампер 
(на фото слева) 

а также американец 
Дэвид Бейкер 

(вверху) разработали   
программу, 

вычисляющую дизайн 
молекулы белка. 

Настоящий прорыв!

Искусственный интеллект 
научили моделировать 
новые лекарства
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Ольга АФАНАСЬЕВА 
Наталья АРТЯКОВА, 
Алиса ВЬЮШКИНА, 
Светлана ЛИСИЦЫНА, 
Юлия РЕУТОВА

Почему 13-летняя 
школьница 
зарезала младших 
сестер.

В этой жуткой и очень 
странной истории сей-
час пытаются разо-
браться тольяттинские 
криминалисты. Под 
следствием - 13-лет-
няя девочка Влада (все 
имена детей измене-
ны. - Ред.). Сейчас она 
проходит психиатриче-
скую экспертизу, и ре-
зультатов еще нет. Она 
призналась в убийстве 
двух младших сводных 
сестер - двух и пяти лет. 
Совершила это, когда 
родителей не было до-
ма… И ушла. Ирина и 
Юрий обнаружили из-
резанные ножом тела на 
балконе. Когда написа-
ли дочери «где ты?», по-
лучили ответ - «гуляю». 
А на вопрос: «Ты зна-
ешь, что случилось до-
ма?» «Это я! А-ха-ха»…

«ВЕСЬ ПОДЪЕЗД 
СЛЫШАЛ КРИКИ 
МАТЕРИ»

- Ирина буквально 
впала в истерику, - на 
нечеловеческие крики, 
шум, выскочили все со-
седи. - Уже была поли-
ция, врачи ее отпаивали. 
На отце не было лица, 
он просто не мог ни на 
что реагировать. А по-
том вынесли завернутые 
тела, маленькие. Даже 
посторонние рыдали. 
Такой шок. Жуть…

Дом, где все произо-
шло, - красивый, но-
вый. В хорошем районе, 
недалеко речной порт, 
набережная, парки.

Семья переехала сюда 
недавно, видимо, поме-
няли жилье.

Муж, жена, четверо 
дочерей. Всего детей 
пятеро, все девочки. 
Старшая, 18-летняя 

Алла, живет отдельно. А 
четверо здесь: 13-летняя 
Влада, 10-летняя Оля. 
Они от первого брака 
Ирины. 2-летняя Яна, 
5-летняя Соня - от вто-
рого, с Юрием. Они и 
стали жертвами старшей 
сестры…

Следственный коми-
тет опубликовал видео 
с обысков. В комнатах 
красиво, уютно - белые 
шкафы, отдельные кро-
вати, повсюду куклы и 
девчачьи игрушки. На 
балконе, то самом, где 
нашли тела детей, ви-
сят детские разноцвет-
ные вещи. Известно, 
что старшие девочки 
жили в комнате вместе, 
а младшие - с Ириной и 
Юрием.

- Ире 41 год испол-
нился, - рассказывают 
знакомые семьи. - А ее 
новому мужу - всего 32. 
Но вы посмотрите на 
нее, хоть в жизни, хоть в 
соцсетях. Она действи-
тельно очень-очень за 
собой следит. Красивая, 
ухоженная. Понятно, 
что сейчас не работает, 

в декрете. Она, кстати, 
была воспитательницей, 
ну а потом все время со 
своими детьми. С пер-
вым мужем они расста-
лись мирно, он с детьми 
общался, правда, уезжа-
ет на вахту, шлет, ви-
димо, какие-то деньги. 
Плюс пособия на детей.

Юра, конечно, рабо-
тает. На частном пред-
приятии нашем, где 
производят мясо. Ну и 
что, что моложе. Они 

давно вместе, лет шесть. 
Двоих детей она ему ро-
дила.

СЕМЕЙНЫЕ РАСПРИ
Возле подъезда - 

надпись на асфальте, 
огромные буквы выве-
дены мелом: «Родная 
моя, любимая, пре-
лестная, я тебя очень 
люблю».

- Да это же Юрка и 
написал, для Ирины. 
Ой, он ее так любил, это 

что-то. Золотой мужик. 
Все время с детьми, не 
разделял старших - от 
прошлого брака и сво-
их двоих дочек. Всех 
таскал по спортивным 
секциям, водил на за-
нятия. Мама их тоже в 
детях, в школу ходила 
на собрания, с мелки-
ми папа остается, а она 
идет.

Однако на поверку все 
не бывает так радужно, 
как на поверхности.

Где были родители в 
день, когда случилась 
трагедия?

По данным нашего 
источника… в полиции.

Ирина написала на-
кануне заявление - с 
формулировкой «про-
никновение в чужое 
помещение», то есть в 
квартиру. Значит, жилье 
принадлежит ей (офи-
циально Ирина и Юрий 
не расписаны, живут 
гражданским браком).

А с Юрием разрази-
лась громкая ссора.

Говорят, заподозрила 
его в измене, выставила 
за дверь. Устроила скан-
дал вплоть до звонка по-
лицейским, когда он си-
лой ворвался в свой дом.

Потом примирились, 
но заявление уже взя-
ли в работу. Поэтому и 
пригласили к следова-
телю.

НЕ ОТПУСКАЛИ 
ГУЛЯТЬ

Что еще происходило 
за закрытыми дверями? 
Пока только слухи. И 

главным образом сей-
час - вокруг Влады.

- Она не любила от-
чима, провоцировала 
эти ссоры. Хотела, что-
бы они с мамой разо-
шлись, - рассуждают 
знакомые. - Может, 
поэтому и совершила 
такое, крышу сорвало. 
Подросток, 13 лет, са-
мый опасный возраст…

Следователи рассма-
тривают все версии. 
Проверяют Владу и на 
прием запрещенных ве-
ществ.

Хотя соседи очень со-
мневаются:

- Не видели. Она вро-
де нормальная. Ненор-
мальных их сразу вид-
но - вон сидят курят 
повсюду. К этой только, 
бывало, такие же под-
ружки прибегали. Ника-
ких шумных компаний.

В школе о Владе тоже 
отзываются хорошо - 
училась, общалась - как 
все, без особенностей.

А есть еще одна вер-
сия. Ее девочка якобы 
озвучила следователям 
(но это неофициальные 
данные).

Старшую сестру часто 
оставляли присмотреть 
за младшими.

- Владу никуда не от-
пускали гулять, - гово-
рят знакомые девочки. - 
Все время дома сидеть, 
дела делать.

Когда Владу задержа-
ли и привезли на допрос 
в отделение, она сказа-
ла, что устала постоянно 
сидеть с детьми…
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Обстановка в квартире: уютно, множество девчачьих игрушек  
и вещей для детей.
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13-летняя Влада: что могло случиться, 
чтобы совершить такое?
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Ирина и Юрий: вместе уже больше шести лет.

«Устала с ними «Устала с ними 
сидеть»сидеть»

Виктория АКСЮТИНА, кризис-
ный психолог, действительный 
член Профессиональной психоте-
рапевтической лиги, более 30 лет 
стажа:

- Практическая каждая семья стал-
кивается с ревностью между братья-
ми и сестрами. Обычно она проявляет-
ся у старших детей, которые когда-то 
получали все внимание родителей. С 
рождением младших у старших может 
появляться чувство, что они теряют 
не только внимание, но и свое место 
в семье. Нужно заранее объяснять 

ребенку, что состав семьи изменится, 
но его место все равно будет пер-
вым. При этом ревность может усу-
губиться, если родители заставляют 
старших присматривать за младшими, 
психика ребенка порой не готова к 
таким обязательствам.

Кроме того, ситуация может ослож-
няться в так называемых лоскутных 
семьях, где дети от разных браков. 
Потребуются время и терпение. Ес-
ли дело доходит до особой степени 
проявления ненависти к младшим, то 
мы можем иметь дело с каким-то па-

тологическим вариантом. Возможно, 
ребенок проживает какую-то глубин-
ную боль и вымещает ее на младшем 
брате или сестре.

Плюс из-за гормональной пере-
стройки девушки и юноши могут ста-
новиться агрессивнее, раздражитель-
нее. А полученная в раннем возрасте 
травма головы может повлиять на 
центры, отвечающие за контроль над 
импульсами, в том числе за агрессию. 
У некоторых типов личности на фоне 
аффекта случаются вспышки, кото-
рые они не могут контролировать.

 ■ КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Ситуация может осложняться 
в так называемых лоскутных семьях
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Стихийный мемориал около подъезда.
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Вадим АЛЕКСЕЕВ
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячка изучила 
свою родословную 
и нашла биографии 
более 700 предков.

Внезапно стала популяр-
ной наука, которой не учат 
в школе, - генеалогия. По 
сути, изучение родственных 
связей. Россияне раскапыва-
ют биографии в интернете, 
листают страницы архивов 
и разыскивают фотографии 
своих предков. Азарт в про-
цессе исторических иссле-
дований приходит нешуточ-
ный.

Для экспертов популяр-
ность генеалогии не явля-
ется аномалией. Во-первых, 
где патриотизм и любовь 
к Родине, там интерес 
и к собственным корням. 
Во-вторых, архивы массово 
переводят в цифру старин-
ные бумаги, а значит, био-
графии предков становятся 
доступнее. Не придется че-
рез полстраны ехать в экс-
педицию, чтобы узнать имя 
прадеда.

ЦЕЛЫЙ ПОСЕЛОК 
РОДСТВЕННИКОВ

Жительница Новосибир-
ска Екатерина Дальчанина 
начала рисовать фамильное 
древо, когда архивы еще 
не были так доступны, - 16 
лет назад. Тогда она была 
27-летним маркетологом, 
а в историю ударилась по-
сле смерти бабушки. В па-
мять о ней стала искать 
других предков. И собрала 
сведения о 700 своих прапра-
родственниках! Если б все 
жили в одно время, считай, 
приличный бы поселок по-
лучился и сплошь родня.

- Как только находишь 
первый документ, переста-
ешь ночами спать. Сидишь 
и копаешь дальше. Затя-
гивает, - говорит Екатери-

на. - Данные о моих предках 
я восстановила уже до  1640-х 
годов, и все они докумен-
тально подтверждены. Уже 
есть зацепки, чтобы пойти 
дальше - на начало 1600-х - 
конец 1500-х. Пока не хва-
тает документов, чтобы под-
твердить некоторые связи, 
но я их найду.

Семейное исследование 
напоминает где-то игру-
головоломку, квест: упира-
ешься в тупик, ищешь, от-
крываешь «новые уровни», 
разгадываешь загадки…

- Есть такая штука - «Сель-
скохозяйственная перепись 
1917 года». По ней шел учет 
скота, количества земли 
и так далее. И по этой пе-
реписи выяснилось: у всей 
деревни хватало скота, 
а у моего прадеда всего-то 
было две свинюшки. Стран-
но. Но потом нашла объяс-
нение. Оказалось, не было 
скота, но имелось целое по-
ле конопли - пять гектаров. 
Когда мы «размотали» этот 
клубок, выяснилось: человек 
был портным и шил на всю 
деревню. А конопля - это 

и ткань, и масло… То есть 
был прадед совсем не бед-
ным.

Чем глубже в прошлое, тем 
шире «крона» фамильного 
древа. Ведь каждое поколе-
ние удваивает количество 
твоих предков. А в придачу 
к этому можно искать дво-
юродную родню, троюрод-
ную… Так Дальчанина и по-
строила условный городок 
своей родни. Почти все - 
люди из прошлого. Но есть 
и современники, о которых 
исследовательница даже не 
знала. Познакомилась, на-
пример, с далеким (с точки 
зрения родства) братом, те-
перь общается.

А НЕ ОСТАЛОСЬ ЛИ 
КАКОГО НАСЛЕДСТВА?

Некоторые ветки генеа-
логического древа внезапно 
«обламываются». Можно вы-
йти, например, на незакон-
норожденного прапрадеда. 
Кто был его истинным от-
цом? Уже не узнаешь. Мож-
но выяснить, что есть среди 
предков ребенок-подкидыш. 
Опять же тупик.

Открыв шкаф семейной 
истории, можешь най-
ти в нем ох какие скелеты. 
Среди родни, не исключе-
но, есть преступники. Это 
ведь история, а в ней разное 
случалось.

- Да, подобное может нор-
мального человека задеть. 
И если к таким открытиям 
морально не готовы, поду-
майте - может, и не стоит 
браться за генеалогию. Но 
в конце концов в роду ведь 
разные люди. Есть те, кото-
рые и обелят общую фамиль-
ную историю, - успокаивает 
Екатерина.

Новички, конечно, меч-
тают: а прадед, поди, дворя-

нином был? А может, и на-
следство какое оставил, да 
оно затерялось с годами? Ох, 
сейчас найду!

Екатерина Дальчанина, 
которая и сама ищет пред-
ков, и других сейчас этому 
обучает, слыша такие рас-
суждения, улыбается:

- В Сибири, где я живу, 
дворянских корней у людей 
почти нет. Но есть купцы 
разных гильдий. Еще поль-
ские шляхтичи. У некоторых 
в числе предков, например, 
золотоискатели, владельцы 
заводов.

Однако вернуть такой ак-
тив нельзя. По закону все, 
что имелось до Октябрьской 
революции, - собственность 
государства. Зато семейная 
история - это ваша собствен-
ность. Ее никто не отнимет. 

КОММЕНТАРИЙ 
ПСИХОЛОГА
«Знание 
личной истории 
формирует 
стержень»
Клинический психолог 
Людмила БАСКАКОВА:

- Зная, как жили предки, 
можно прогнозировать свои 
успехи и неудачи. Также 
считается, что человек, у ко-
торого есть знание о своих 
корнях, более устойчив, 
успешен в жизни, лучше 
справляется со стрессами 
и добивается каких-то ре-
зультатов. Дети, которым 
с маленького возраста рас-
сказывают про их предков, 
более уверены в коммуни-
кации, они крепче стоят на 
ногах, у них формируется 
свой личный стержень.

БДИ!

В интернете можно купить древо, 
да только из чужого сада

Кто-то берется копнуть в прошлое самостоятельно и увлеченно 
рисует генеалогическое древо. А кто-то решает: ох, нет у меня 
столько времени, лучше закажу у специалистов.

Заказать можно. Причем сервис в этом плане весьма богатый. 
Хочешь - получи имена-фамилии на семь колен в прошлое, хочешь - 
напишут даже историю твоего рода, оформив в виде книги. Цены 
разные, но для ориентира скажем: полное фамильное древо легко 
потянет на гонорар в полмиллиона рублей.

Однако есть риск нарваться и на мошенников. Могут нарисовать 
вам фиктивное древо. Укажут подлинных прадедушек-прабабушек - 
чтобы вы не разоблачили подделку. А дальше насочиняют вам несу-
ществующей родни. И даже копии поддельных документов пришлют. 
Жуликов в этой сфере много.
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Екатерина Дальчанина с сыном 
рассматривают семейный альбом. 

Жаль, что фотоаппарата в XVII веке еще не было...
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Сибирячка бережно 
хранит фотографии 

многочисленных 
прабабушек 

и прадедушек.

Я узнал, что у меня есть 
огромная семья • Начать можно с соцсетей. 

Там вбивайте нужные 
населенные пункты 
и фамилии. А дальше 
интересуйтесь: «Не брат ли ты 
мне?» Шансы на успех вполне высоки.
• Запрашивать данные о предках 
можно в загсах. Там хранятся данные 
за последние сто лет. То есть 
добраться можно до прадеда, 
прапрадеда и, может, даже
до прапрапрадеда.
• Главный ресурс -
 Государственный архив. 
Там уже можно уйти в глубокую 
историю. Но работа, готовьтесь, 
будет долгой. Люди тратят 
на составление фамильного 
древа месяцы и годы.
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СОВЕТЫ НАЧИНАЮЩИМ

Где искать родню

• Красиво графически оформить 
генеалогическое 
древо можно 
с помощью 
приложений 
и компьютерных 
сервисов. 
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Евгений БЕЛЯКОВ

Вот в наше-то время настоящие 
неформалы были! Панки, готы, 
металлисты. Рэперы с рокерами 
дрались. Романтика! А сейчас 
кто? Анимешники да квадробе-
ры. Тьфу!

Большинство из нас наверняка 
даже не узнали бы, кто  это такие. 
Однако скандал с певицей Мией 
Бойка, которая со сцены отчитала 
девочку в кошачьей маске, сделал 
эту субкультуру если не популяр-
ной, то как минимум известной. 
Но сильнее всех, несомненно, 
«зверолюдей» популяризировали 
депутаты Госдумы: увидев что-то 
новое и непонятное, они по тра-
диции собираются это запретить и 
создают вокруг темы нездоровый 
ажиотаж. А где хайп, там и день-
ги. В ин тер нет-ма га зи нах стали 
массово появляться товары для 
квадроберов. Как говорится, с чем 
боролись...

Для понимания масштабов: все-
го на Wildberries по запросу «квадробика» 
можно найти 15 000 товаров, на Ozon - 
4000. Ассортимент растет с каждым днем. 
Основные товары - стандартные маска, 
ушки и хвост. Но некоторые продавцы 
решили проехаться на хайпе. И теперь 
адаптируют чуть ли не любые товары под 
нужды квадроберов. В списке категорий 
при поисковом запросе «квадробика» есть 
настенная вешалка, хирургический на-
бор, халва и домкрат…

ХАЛАТИК С УШКАМИ
Если разобраться, то все дети немного 

квадроберы. Особенно когда маленькие. 
Ползают же на четвереньках? Что-то неч-
ленораздельное говорят? Ну и родители 
еще масла в огонь подливают. Сюсюкают, 
зайчиками и котиками называют. А после 
ванны еще и в халатик с ушками одевают! 
Особенно если его получилось найти на 
маркетплейсе со скидкой...

Но это все шутки, конечно. Десятки 
психологов уже объяснили, что играть в 
животных лет до 10 - 12 - это нормально. 
А вот если позже - немного странно...

ДУХИ «ДЛЯ» И «ОТ»
Чтобы сойти за своего в стае квадробе-

ров, нужно правильно пахнуть. Для этого 
бизнесмены придумали специальные, 
почему-то фруктовые, ароматы. Стоит 
это удовольствие от 550 рублей.

Как пишут благодарные пользователи, 
«духи вкусненькие», «нашему квадробе-
ру понравилось, аж хвостиком повилял».

Кстати, после скандальных историй с 
квадроберами, покусавшими ни в чем 
не повинных прохожих и даже их со-
бак, предприниматели выпустили дру-
гую линейку. На сей раз духи-оберег 
от квадроберов. Уж не знаем, какими 
«ароматами» они отпугивают кусачих 
тинейджеров, но пользователи оценили: 
«Квадроберы еще не подбегали - спа-
сибо, защитило».

КОРМИТЬ И ГУЛЯТЬ
Квадробер как-никак живое суще-

ство, поэтому ему надо чем-то питаться. 
И спрос, естественно, родил предложе-
ние. В Сети продаются разные виды кор-
ма. Как правило, внутри - сухой завтрак 

(шоколадные шарики похожи на еду для 
собак или кошек).

Комментарии к «корму» - под стать 
самим товарам.

 ✓ Для беременных квадроберш подой-
дет?

 ✓ А для кастрированных особей?
 ✓ К пиву когда будет?
 ✓ Мне кажется, что я бобр. Есть у вас 

дрова со вкусом пломбира?
Ну и, конечно, правильный хозяин 

(читай - родитель) должен выгуливать и 
дрессировать своего квадробера. Чтобы 
он вел себя прилично, на людей не бро-
сался и выполнял простейшие команды.

Но если самому гулять некогда, при-
дется раскошелиться. Услуга по выгулу 
квадробера - от 1500 руб лей, примерно 
втрое дороже, чем выгул настоящей со-
баки.

Продать свои товары на маркетплейсе сейчас проще простого. 
Некоторые бизнесмены поступают так. Сначала создают образец и тут же выбрасывают 
рекламу (так было с футболками с ухом Трампа сразу после покушения). Если спрос есть, 
быстро штампуют партию и отправляют покупателям.

С товарами для квадроберов - примерно то же самое. Был обычный товар (например, 
шоколадные шарики), а стал специализированный («корм для квадробера») по цене в разы 
дороже оригинала.

- В большинстве своем подобные товары  - это маркетинговые уловки. Продаются же 
«витамины счастья» или «денежные пилюли», а внутри - мармелад. То же самое и с товара-
ми для квадроберов: некоторые предприниматели решили заработать на хайпе, - считает 
руководитель маркетингового агентства Ольга Ефимова.

От корма 
для квадроберов
до звериных духов:
интернет-магазины
завалены товарами
для «четвероногих
детей».

Саргылана ИВАНОВА, 
Егор ФАЛХВАДЗЕ 
(«КП» - Якутия»)

Папа прибежал 
на крики, но было 
слишком поздно.

«Уберите от нас собак!», 
«Введите режим ЧС», «Пе-
реведите детей на дистанци-
онку, мы боимся пускать их 
на улицу»... - эти и многие 
другие лозунги сейчас звучат 
от жителей Нерюнгринского 
района, где 9 октября скон-

чалась 12-летняя Виктория. 
За два дня до этого в поселке 
Чульман на нее напала свора 
собак. И хотя на крики почти 
сразу прибежали отец Вики и 
прохожий, обозленные жи-
вотные за считаные минуты 
успели разорвать ребенка 
чуть ли не на куски.

Место, где свора из десят-
ка бродячих собак растер-
зала 12-летнюю Вику, вы-
глядит жутко. Трава и земля 

забрызганы кровью, кругом 
валяются куски одежды, а 
на стене гаража кровавым 
оттиском остался отпечаток 
детской руки... Местные рас-
сказывают, что девочка от-
бивалась, пыталась спастись, 
хваталась за стену. На крики 
о помощи прибежал папа, 
вместе с другим прохожим 
они отбили ребенка у стаи 
и повезли в больницу. Глава 
Якутии Айсен Николаев, гла-

ва Нерюнгринского района, 
жители села Чульман выра-
зили соболезнования семье 
погибшей девочки. К месту, 
где собаки рвали ребенка на 
части, люди несут цветы и 
игрушки. Эта трагедия по-
трясла не только местных 
жителей, вместе с якутянами 
по девочке скорбят жители 
со всей страны. Когда отец 
Вики привез ее в больницу, 
врачи оценили состояние 

девочки как крайне тяже-
лое, провели многочасовую 
операцию, изо всех сил пы-
тались спасти.

- Я вчера побывал в насто-
ящем аду... - так сказал Вале-
рий, отец девочки, а медики 
тем временем продолжали 
бороться за ее жизнь. Но им 
так и не удалось «вытащить» 
девочку, она умерла 9 октя-
бря, спустя два дня после 
случившегося. 

Чем бы дитя ни тешилось, 
лишь бы не гавкало?

Квадробика  - это «аэробика на че-
тырех ногах». Изначально термин 
появился в Японии. Есть там такой 
чудик  - Кэнити Ито. В детстве его 
дразнили, что он выглядит, как обезья-
на. Он настолько вошел в образ, что 
решил бегать, как мартышка. И даже 
попал в Книгу рекордов Гиннесса, про-
бежав стометровку на четвереньках за 
15,71 секунды.

А дальше свое дело сделали соцсе-
ти. В 2020 году подростки в США ста-
ли одеваться животными: в ход пошли 
маски, накладные хвосты, костюмы. 
Тинейджеры принялись не только бегать 
по улицам на четвереньках, но и копи-
ровать другие повадки животных: лаять, 
рычать, есть корм из миски. А потом 
ради хайпа - набрасываться на ничего не 
подозревающих людей в парках. Снимая 
все это и выкладывая в интернет. Отсю-
да и скандал вокруг этой субкультуры. 
Одно дело - невинная игра в домашних 
условиях. И совсем другое - хулиганство.

Квадробика  - это «аэробика на че-Квадробика  - это «аэробика на че-

СПРАВКА «КП»

 ■ ЖУТЬ

В Якутии собаки растерзали 12-летнюю девочку

Дина КАРПИЦКАЯ

Стало известно, 
какое наказание 
грозит родителям 
квадроберов за вывод 
ребенка на улицу 
на поводке.

Модное увлечение подрост-
ков совсем скоро может вле-
теть их родителям в копеечку. 
Еще в начале недели депутат 
Госдумы Татьяна Буцкая 
анонсировала законопроект 
о запрете пропаганды квадро-
бинга. И вот стало ясно, что же 
в нем будет.

Изменения коснутся Адми-
нистративного кодекса. В нем 
пропишут, что, например:

 ✓ Выгул детей на четверень-
ках будет караться штрафом 
от 1000 до 5000 рублей.

 ✓ Если квадробер пустил в 
ход зубы и покусал кого-то, 
то тоже придется раскоше-
литься. Или даже ответить 
по Уголовному кодексу, если 
ущерб здоровью будет признан 
значительным.

 ✓ Квадроберы старше 16 
уже и сами за себя в ответе. 
Вплоть до уголовного дела по 
статье «хулиганство».

Что касается самой пропа-
ганды ходьбы на четвереньках 
в кошачьих и собачьих масках, 
да еще на поводке, а также ца-
рапания и кусания прохожих, 
то, естественно, за него тоже 
возьмутся. За ролики такого 
поведения в соцсетях и другие 
виды популяризации придется 
отвечать.

Что делать тем, кто уже на-
ладил бизнес по производству 
корма, домиков, ушей и лап 
для квадроберов? Видимо, сво-
рачиваться, депутаты обещают 
сделать поправки действую-
щим законом в течение двух-
трех месяцев.

Наказание 
бывает 
кусачим

 ■ ЕСТЬ ИДЕЯ
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А есть на сайтах объявлений и такие услуги. 
Стоимость тренинга - 10 тысяч рублей!  Но если 

хозяин... то есть родитель хочет, чтобы его 
«питомец» вел себя прилично и не кусал гостей 

за пятки, стоит подумать о таких курсах.

Некоторые бизнесмены поступают так. Сначала создают образец и тут же выбрасывают 
ВМЕСТО РЕЗЮМЕ
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Путь был усеян терния-
ми: их и били, и травили, и 
заставляли выступать бук-
вально под капельницами, а 
под конец у одного разыгра-
лась страшнейшая пупочная 
грыжа, но ничто не смогло 
помешать окончательному 
триумфу.

Пупочная грыжа стано-
вится тем стержнем, на ко-
торый нанизываются собы-
тия фильма: именно с ней в 
прологе фильма, в 2018 году, 
попадает в больницу Жуков 
(для простоты в этих сценах 
он играет сам себя). В реаль-
ности у Сергея дело дошло до 
некроза тканей и могло за-
кончиться весьма плачевно, 
но на экране ничего этого, 
опять же для простоты, не 
объясняется. К черту подроб-
ности, главное, что человеку 
плохо. Настолько плохо, что 
перед глазами проносится 
вся жизнь - начиная с детства 
в Димитровграде, неуклюжих 
ухаживаний за однокласс-
ницей (которая оказывается 
алчной дурой) и дебюта на 
дискотеке. Влад Прохоров, 
играющий Жукова, ничем 
не похож на оригинал, но, 
во-первых, так сейчас модно 
(Рене Зеллвегер тоже ни на 
грамм не напоминала Джуди 
Гарланд и преспокойно полу-
чила «Оскар»), а во вторых, и 
сам Сергей Жуков, как видно 
из предъявленных на экра-
не архивных видеозаписей, 
в молодости абсолютно не 
был похож на себя.

АСКЕТЫ ИСКУССТВА
Долго ли, коротко, а маль-

чик понимает: в Димитров-
граде с его населением в сто 
тысяч человек он не сможет 
стать таким же знамени-
тым, как участники группы 
«Битлз». Надо покорять сол-
нечную Самару. Там Сере-
жа устраивается диджеем на 

местное отделение «Европы 
Плюс», там знакомится с Ле-
шей Потехиным, пришедшим 
зачитывать в микрофон объ-
явления о продаже старых ав-
томобилей. Осознание, что 
им вместе надо двигаться 
дальше, приходит почему-то 

4 октября 1993 года - похоже, 
юношам кажется, что теперь 
начнется какая-то новая, 
полная возможностей жизнь.

Деньги сумками ребята на-
чинают зарабатывать после 
знакомства с продюсером 
(бесподобный Федор Лав-

ров) и подписания с ним 
жульнического контрак-
та. Они это бабло видят, 
могут даже иногда пощу-

пать, но на руки получают 
всего по $500 после каждо-

го тура: якобы много съеда-
ет канал MTV, требующий 
за ротацию клипов десятки 
тысяч долларов. При этом ру-
гаться с продюсером опасно 
для жизни - чуть что, он при-
сылает к Жукову и Потехи-
на амбалов, которые больно 
бьют их в живот и угрожают 
переломать руки. Убоявшись 
этих неприятных людей, Се-
рега и Леха выполняют все 
требования коварного про-
дюсера - даже заболев саль-
монеллезом, выходят на сце-
ну и отрабатывают концерт 
(хорошо еще, что он идет под 
фонограмму).

Жизнь у них сложная, но 
интересная - в первую оче-
редь потому, что ребят осаж-
дают сотни поклонниц. Се-
рега и Леха ведут себя с ними 
благопристойно, как монахи, 
как подлинные аскеты ис-
кусства.

И ВСЕ У НЕГО 
ПОЛУЧИЛОСЬ

Тут здоровье взрослого 
Жукова благодаря ласко-
вому доктору (Леонид Яр-
мольник) начинает идти на 
поправку, и оставшиеся со-
бытия проносятся перед его 
глазами уже в режиме пере-
мотки: Потехин немножко 
пьет и скандалит, плохого 
продюсера не без проблем 
меняют на отличного, в 2005 
году в Ереване появляется бу-
дущая жена (певица Регина 
Бурд сыграла сама себя). А 
вот Потехин, уже взрослый 
и настоящий, покинувший 
группу в 2006-м, навещает 
Жукова в больнице... Ну а 
дальше - выздоровление и 
триумф в «Лужниках». Почти 
как в «Богемской рапсодии».

Нет сомнений, что это бу-
дет очень популярное кино. 
Ничто сейчас не продается 
так хорошо, как музыкаль-
ная ностальгия, будь то 
группа «Комбинация», дет-
ский хор с вокалом Сере-
жи Парамонова или песни 
«Иванушек International».
В прокате с 10 октября.

Денис КОРСАКОВ

Ольга РОДИНА

Музыкант 
не без содрогания 
вспоминает, 
как приходилось 
удирать от фанаток.

Идея снять байопик про 
самого себя пришла к Сергею 
Жукову в период пандемии. 
48-летний артист - продю-
сер, сценарист, композитор 
и немножко актер (сыграл 
самого себя в настоящем вре-
мени) фильма «Руки Вверх!». 
Разве что кресло режиссера 
он уступил Аскару Узабаеву 
(«Теща»). Сергей рассказал 
«КП», что труднее всего в те 
времена было вовремя улиз-
нуть от фанаток. От тысяч 
фанаток.

- У нас были очень страш-
ные времена, - признался 
Сергей. - Сейчас мы нахо-
димся в понятном простран-
стве: вот красная дорожка, 
вот ограждение - артист в 
безопасности. А раньше уго-
варивать фанатов держать 
дистанцию было бесполез-
но. Если их 20 тысяч человек, 
не работает вообще ничего! 
Нам приходилось к окну гри-
мерки подгонять «КамАЗ» с 
опущенными бортами. Мы 
через окно в него забирались 
и уезжали. Просто так выйти 
было нельзя - на выходе нас 
ждали. А однажды они окру-
жили домик для артистов на 
стадионе после концерта. А 
нам нужно было в аэропорт. 
Пришлось просить помощи 
у милиции - забежал ОМОН 
в касках и вывел нас...

Интересно, что роль само-
го Сергея в детстве исполнил 
его сын Энджел, которому 
в этом году исполнилось 14 
лет. Тинейджер, по увере-
нию отца, просто его копия 
в этом возрасте. 

Сергей ЖУКОВ:

У нас были 
очень страшные 
времена!

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
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»Димитровградская 
рапсодия

Музыкантов в молодости 
сыграли Владислав 

Прохоров (Жуков, слева) 
и Илья Русь (Потехин).

Книга Регины Бурд, жены Сергея Жукова
����� Дмитрий:
Спасибо Регине Бурд за добрую историю. Узнал много хорошего о жизни 

Сергея Жукова, Регины и их семьи. Здорово, что есть люди, которые так 
бережно относятся к вечным ценностям - любовь, семья, дети, родители.

����� Наталья:
Светлая и правдивая книга о том, как оставаться собой, находить свой 

путь в жизни. Читаешь, как будто листаешь семейный альбом. Тепло, 
эмоционально, очень атмосферно. Рекомендую. А еще 
обратите внимание на оформление, очень стильно.
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Читатели рекомендуют:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Кинополоса
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Хотя Сергей (слева) и Алексей давно не работают 
вместе, у них одна история на двоих.
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1997
Отец и сын Медведевы из 

Хабаровска вышли на са-
модельной яхте в открытое 
море и пропали. Никаких 
средств связи с Большой 
землей у них не было. Уже 
полгода их никто не искал. 
И в то, что они живы, не ве-
рили даже близкие люди. «И 
вдруг - сообщение из Таи-
ланда: нашлись!» Оказалось, 
полгода они дрейфовали на 
поврежденном судне, пока по-
судину не выкинуло на тайский 
берег.

Наш корреспондент дозвани-
вается в госпиталь и узнает всю 
историю «великого дрейфа» от 
Медведева-старшего. Владими-
ру 44 года, бывший военный. 
Всегда мечтал о кругосветке 
и, когда вышел в отставку, на-
чал собирать яхту. На это ушло 
15 лет. На яхте рыбачили, но 
чаще на ней отдыхала местная 
братва. Это Владимиру не нра-
вилось. И вот:

«…в августе 96-го, оставив в 
Хабаровске жену и дочь, мы с 
14-летним сыном Максимом по-
плыли в сторону Японии».

«...Пройдя японский берег, 
они поплыли по направлению 
к канадскому Ванкуверу, за-
тем - к Сан-Франциско. Потом 
стали спускаться вдоль юж-

ноамериканского побережья. 
Пополнять запасы провианта 
мореплаватели предпочитали 
в мелких деревушках - там все 
гораздо дешевле, а при себе 
у них и была-то всего тысяча 
долларов. На несколько меся-
цев мореплаватели застряли в 
Бразилии: судно нуждалось в 
срочной починке.

27 апреля - как раз на Пас-
ху - Медведевы отправились из 
южноафриканского Кейптауна 
дальше: теперь их путь лежал к 
Австралии. Однажды ночью пол-
ный штиль внезапно сменился 
сильным штормом. Яхту путеше-
ственников бросило на скалу. 
Рассвет Медведевы встретили 
в наполовину затопленной по-
судине с вышедшим из строя 
двигателем и порванными пару-
сами. Запасы пищи и воды тоже 
оказались на исходе. Ориента-

ция в Индийском океане была 
потеряна.

Три дня ушло на то, чтобы от-
качать воду. Затем принялись 
штопать паруса. Еду можно 
было добыть только в океане. 
Из нескольких кусков листо-
вой нержавейки Медведев-
старший изготовил гарпун-
трезубец. «Крупную акулу 
таким орудием только попу-
гать можно, а вот для охоты 
на более мелкого хищника 

оно вполне сгодилось», - гово-
рит Владимир.

Еду сначала готовили в «печ-
ке», изготовленной из обыкно-
венного эмалированного ведра. 
Огонь добывали, как в романах 
Жюля Верна, с помощью лин-
зы - от солнца. Когда сожгли 
все, что можно было сжечь, ры-
бу пришлось есть сырой. Отди-
рали и ели ракушки, которые 
налипали на корпус судна. И 
совсем уж редко удавалось по-
лакомиться мелкими крабами. 
Повезло: Медведеву-старшему 
удалось поймать руками… че-
тырех чаек. С питьевой водой 

проблем, слава богу, не было - 
дожди в тех краях лили как по 
заказу.

Когда надежда на спасение 
уже почти угасла, Медведев-
старший написал, наверно, 
самое страшное завещание, 
какое только можно себе пред-
ставить: «Максим, когда умру - 
съешь меня».

Их, полуживых, волны вы-
бросили на берег в прошлое 
воскресенье в районе Пхукета. 
Тайские крестьяне, обнаружив 
«робинзонов», немедленно до-
ставили пострадавших в госпи-
таль».

«...до полного восстановле-
ния еще далеко. Раньше Вла-
димир весил 100 килограммов, 
сейчас - 50.

- Я завершу это путешествие 
там, где его начал, - в Японии. 
Передай привет читателям «Ком-
сомольской правды» и всем 
российским яхтсменам. Пусть 
они не боятся далеких путеше-
ствий! - таким неожиданным на-
путствием Владимир закончил 
наш разговор».

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ - 11 октября

1932
30-е - время великих строек. И стра-

на рапортует о запуске Днепровской 
ГЭС - гидроэлектростанции в городе 
Запорожье. В номере - лозунги и рас-
сказ об отличившихся строителях, по-
лучивших государственные награды.

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Робинзоны из Хабаровска 
6 месяцев дрейфовали на сломанной яхте

В следующем году 
«Комсомольской правде» 

100 лет! Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Евгений АРСЮХИН

Это ее первый и последний 
визит в окрестности Земли - 
она улетает к звездам.

Комету C/2023 A3 прозвали «со-
бытием столетия» (а цепляющее имя 
придумать не догадались). В эти дни, 
возможно, даже сегодня, она явится 
в лучах вечерней зари. Торопыги уже 
несколько дней шарят биноклями по 
закатному небу, и пока без толку. Но 
12 - 15 октября вы точно ее увидите. 
Рассказываем, как.

У АРКТУРА СВОРАЧИВАЕМ 
НАЛЕВО

Вам нужен открытый западный 
горизонт. Чем меньше земной за-
светки - тем лучше. Так что из города 
лучше выехать, отойти подальше от 
фонарей.

Около 18 часов 30 минут местного 
времени отыщите невысоко и точно 
на западе заметную красную звез-
ду. Это Арктур. Он нужен нам как 
ориентир.

Встаньте лицом к Арктуру и, дви-
гая взгляд параллельно горизонту, 
сместите взор примерно на четверть 
прямого угла влево (то есть градусов 
на 20 - 25 по азимуту). Вы должны 
наткнуться на зеленый световой ко-
мочек с хвостиком. Возможно, хво-
стика вы так просто не рассмотрите. 
Острое зрение и темное небо - залог 
успеха. Бинокль в помощь.

Вечерняя заря все еще может ме-
шать. Тогда ждем, когда потемнеет. 
Но помним, что комета быстро опу-
скается. В 19 часов 30 минут ее все 
еще можно рассмотреть. Ориентир 

тот же - Арктур. Вы заметите, 
как существенно он снизился. 
Комета, к сожалению, вместе 
с ним.

ПРИМЕНИМ СМАРТФОН 
ПО НАЗНАЧЕНИЮ

Что ни ночь, то комета в то же 
самое время (пусть это 18 часов 
30 минут) будет выше и выше. 
Но, согласно прогнозам, она 
примется быстро ослабевать. 
К сожалению, уже 20 октября 
Арктур не послужит вам ори-
ентиром. Комета переместится 
в созвездие Змееносца, бедное 
яркими звездами.

Можно поступить двояко:
 ✓ установите на смартфон любую 

программу-планетарий и отыщите 
Змееносец. Затем просто пристально 
смотрите туда, используя и боковое 
зрение;

 ✓ найдите любой, пусть простой, 
штатив для смартфона. В настрой-
ках фотоаппарата выставьте ручной 
режим. Вам понадобится выдержка 
около 3 - 10 секунд. Сначала экспе-
риментально найдите оптимальную 

выдержку, чтобы небо не забивало 
фона. Потом сделайте несколько кад-
ров примерно в нужном направлении. 
Поскольку у смартфона широкое по-
ле зрения, вы наверняка наткнетесь 
на комету.

ОДНОРАЗОВАЯ ГОСТЬЯ
Комета движется по гиперболи-

ческой орбите - это значит, что она 
прилетела к нам откуда-то и улетит 
куда-то, к Солнцу больше не вер-
нется. Таких комет довольно много.

Ее открыли еще 9 января 2023 го-
да, но сразу потеряли и обнаружи-
ли заново в конце февраля. То есть 

астрономы наблюдают за 
ней давно (а любители - с 
апреля этого года).

Комета поначалу не вы-
звала ажиотажа. Ведь еже-
годно открывают сотни 
комет. Но летом появи-
лись прогнозы, что она 
окажется очень яркой. 
Прогнозы в целом оправ-
дались. Но условия види-
мости подкачали.

Комету неплохо наблю-
дали в сентябре из Южно-
го полушария. 27 сентября 
странница прошла точку 
максимального сближения 
с Солнцем и теперь уда-
ляется.

Она будет на минималь-
ном расстоянии от Земли 

12 октября. Но увы, угол, под ко-
торым мы ее созерцаем, неудобен - 
Северному полушарию достались 
остатки шоу. Но последить стоит, 
ведь хвостатые гостьи обладают 
свойством внезапно вспыхивать.

w
ik

im
ed

ia
.o

rg

Так красиво комету 
удалось снять 

над Южным полушарием. 
У нас, по прогнозам, 

видно будет скромнее. 
Но вдруг повезет!
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«Комета столетия» 
появляется 
над Россией

Клуб любознательных

Чуть позже заката нужно найти крупную красную 
звезду - Арктур. Поблизости от него, слева 

и ниже, ищите небольшую зеленоватую точку, 
возможно, с хвостиком - это комета. 

Арктур

Большая 
Медведица
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Итоги Всероссийского 
конкурса подвели в День 
среднего профессионального 
образования России, 2 октября. 
Участниками состязания 
стали 89 преподавателей 
и мастеров СПО.

ХАРИЗМА И ПРОФЕССИОНАЛИЗМ
В финале конкурса «Мастер года» 

приняли участие более 6 тысяч чело-
век. Победителем стал преподаватель 
Курского автотехнического колледжа 
Дмитрий Медведев. Его имя со сце-
ны в спорткомплексе «Центральный» 
назвал первый заместитель министра 
просвещения Российской Федерации 
Александр Бугаев.

- Мы приезжали сюда обычными 
преподавателями, которые хотели 
поделиться опытом. Мы приехали с 
разными национальностями, тради-
циями, и мне было безумно приятно 
находиться в компании единомыш-
ленников. Я перенял опыт строите-
лей, поваров, кондитеров, но самое 
главное - перенял технический опыт, 
который пригодится мне в работе. 
Я испытываю гордость за Курскую 
область, благодарен, что мне дали 
возможность показать себя, а я не 
разочаровал, - поделился Дмитрий 
Медведев.

Он признался, что считает основ-
ными факторами своей победы ха-
ризму и профессионализм. Первый 
заместитель министра просвещения 
РФ Александр Бугаев во время пресс-
подхода отметил, что курская система 
профессионального образования по-
казала свою эффективность, а такие 
конкурсы объединяют участников и 
приносят пользу системе среднего 
профессионального образования.

- Мы проводим конкурс «Мастер 
года» уже четвертый раз и видим, как 
из года в год он становится всё инте-
реснее и динамичнее, сколько пользы 
приносит системе среднего професси-
онального образования, системе под-
готовки кадров. Благодарю вас за не-
равнодушную жизненную позицию, 
за знания и опыт, которые вы пере-
даете студентам. Спасибо трудовым 
коллективам колледжей за работу, за 
их вклад в то, чтобы экономика нашей 
страны пополнялась квалифициро-
ванными молодыми специалистами, 
- сказал Александр Бугаев.

На церемонии закрытия финала 
конкурса партнеры мероприятия на-
градили участников в пяти номинаци-

ях. Сертификаты и денежные призы 
получили десятки финалистов. А по-
бедитель получил 200 тысяч рублей и 
путевку на космодром Байконур. Так-
же Дмитрий Медведев станет совет-
ником министра просвещения РФ на 
общественных началах, а финал все-
российского конкурса «Мастер года» 
пройдет в Курске осенью 2025 года.

ПОТЕНЦИАЛ ЕСТЬ
За то время, что финалисты конкур-

са были в Тюмени, они познакоми-
лись с системой среднего профессио-
нального образования (СПО) региона 
и обсудили актуальные вопросы, пе-
реняли опыт коллег. Так, на круглом 
столе «Инженерное мышление - раз-
витие интеллектуального потенциала» 
представители школ и учреждений до-
полнительного образования региона 
рассказали о своей работе.

Один из инструментов программы 
технического прогресса в Тюменской 
области заключается в создании ин-
женерных и корпоративных классов 
в общеобразовательных учреждени-
ях. Так, в школе № 25 с 2017 года 
функционирует «Роснефть-класс», 
который находится под покровитель-
ством одной из крупнейших компа-
ний. Предприятие разработало проект 
взаимодействия с образовательными 

учреждениями в 2005 году с целью 
подготовки квалифицированных  
кадров еще со школьной скамьи. Кро-
ме того, организация сотрудничает с 
учреждениями системы среднего про-
фессионального образования.

- Школа номер 25 стала площад-
кой для реализации масштабной и 
систематической работы по подго-
товке учеников к государственной 
итоговой аттестации и не только. В 
нашем образовательном учреждении 
созданы все условия для раскрытия 
талантов школьников, осуществле-
ния амбициозных проектов и про-
явления исследовательских способ-
ностей. Учащиеся «Роснефть-класса» 
ежегодно участвуют во всероссийской 
олимпиаде по математике, физике, 
информатике, русскому языку и дру-
гим дисциплинам, становясь лауре-
атами и победителями. Комплекс-
ная программа взаимодействия с 
«РН-Уватнефтегазом» дает ребятам 
возможность активно участвовать в 
отраслевых мероприятиях, - подели-
лась директор школы № 25 Светлана 
Дубонос.

В лицее № 81 около десяти лет дей-
ствует специализированный техноло-
гический класс «НОВАТЭКа». Основ-
ное направление здесь, как отмечает 
директор лицея Елена Лобовская, за-

ключается в развитии интеллекту-
ального потенциала учащихся через 
профилированное обучение и органи-
зацию проектных занятий. Ученики 
получают уникальную возможность 
посещать предприятия «НОВАТЭКа», 
расположенные в различных регионах 
страны, от Мурманска до Ямала.

- На сегодняшний день мы уже име-
ем более 110 выпускников, причем 
свыше 50 процентов из них работают 
в компании, а 30 процентов являются 
руководителями, - добавила Елена 
Лобовская.

Интерес к инженерным специаль-
ностям, востребованным на регио-
нальном рынке труда, прививается 
и в Физико-математической школе. 
Здесь дети обучаются с пятого класса, 
а занятия длятся с 9 до 18 часов.

- Инженерное мышление подразу-
мевает развитие логики и творчества, 
а также ориентируется на решение 
конкретных задач, поэтому мы счи-
таем важным продвигать инженер-
ную культуру в процессе обучения и 
воспитания. Это находит отражение 
в инструментах реализации образова-
тельного процесса, а также в школь-
ных традициях, - отметил заместитель 
директора ФМШ Владимир Неустроев.

Особое внимание в ФМШ уделяется 
разработке уникальных образователь-
ных программ. Уже несколько лет пре-
подается курс «Наглядная геометрия», 
который направлен на развитие про-
странственного мышления, а занятия 
по экспериментальной физике позво-
ляют ученикам на практике изучать 
свойства материалов, понимать прин-
ципы создания новых механизмов и 
учиться работать в команде, решая 
инженерные задачи. Свои профес-
сиональные интересы ребята могут 
определять и в процессе игровых ак-
тивностей, таких как «Геологическая 
разведка», «Разработка месторожде-
ний» и «Строительство мостов», ос-
нованных на моделировании произ-
водственных процессов и ситуаций.

Еще одним важным инструментом 
работы в ФМШ является сотрудниче-
ство с лидерами высокотехнологич-
ных отраслей региона. Для учеников 
организуются регулярные экскурсии 
на предприятия, проводятся занятия 
на авторских курсах и встречи с пред-
ставителями компаний. Это позволяет 
учащимся ФМШ решать реальные 

В Тюмени выбрали мастера В Тюмени выбрали мастера 
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производственные задачи, в том чис-
ле во взаимодействии с АО «ЮТэйр-
Инжиниринг», областной клиниче-
ской больницей № 2, Федеральным 
центром нейрохирургии и другими 
партнерами.

Формирование ранней инженерной 
ментальности - задача Школы инже-
нерного резерва. Здесь дети обучаются 
с первого по одиннадцатый класс.

- Образовательная деятельность ос-
новывается на трех ключевых блоках: 
проектная работа, академическая и 
олимпиадная подготовка. Ребята по-
сещают разнообразные экскурсии и 
участвуют в ежемесячных мероприя-
тиях. Число обучающихся растет еже-
годно. Проектной работой учащиеся 
занимаются круглый год под руковод-
ством преподавателя-наставника. В 
конце года они защищают свои про-
екты перед компетентным жюри, в 
состав которого входят представители 
бизнеса, власти, университетов, - рас-
сказал начальник управления профес-
сиональной ориентации и довузовской 
подготовки Тюменского индустриаль-
ного университета Дмитрий Русских.

ВОСТРЕБОВАНЫ НА РЫНКЕ ТРУДА
В рамках конкурса эксперты и 

участники много говорили о систе-

ме СПО и решении кадрового во-
проса. Так, заместитель губернатора 
Тюменской области Алексей Райдер 
отметил активное развитие системы 
профессионального образования в 
регионе. Учреждения среднего про-
фессионального и высшего образо-
вания в регионе работают как еди-
ная, слаженная структура, отражая 
ритм жизни всего региона.

- Среднее профессиональное обра-
зование и высшие учебные заведения 
для нас являются важными источ-
никами кадров, как неоднократно 
подчеркивал губернатор Александр 
Моор, - заявил Алексей Райдер. - Мы 
стремимся соответствовать совре-
менным требованиям и учитывать 
темпы экономического роста реги-
она и страны в целом.

Руководитель департамента обра-
зования и науки региона Вероника 
Ефремова считает, что человеческие 
ресурсы оказывают прямое влияние 
на развитие области. Отсюда следует, 
что профессиональное сообщество 
должно сосредоточиться на привле-
чении и удержании специалистов, 
создавая благоприятные условия для 
их работы и жизни.

Тюменская область ежегодно по-
лучает более 19 тысяч выпускников 

на рынок труда. Разноуровневые об-
разовательные комплексы, ориен-
тированные на среднее профессио-
нальное образование, удовлетворяют 
основные кадровые потребности ре-
гиона.

- Мы покрываем нужды в специ-
алистах от инженерно-технической 
сферы до гуманитарной. В насто-
ящий момент система подготовки 
кадров максимально соответствует 
потребностям региона, - пояснила 
Вероника Ефремова.

С учетом нехватки трудовых ресур-
сов и необходимости выполнения 
крупных задач в сферах промышлен-
ности и импортозамещения, важна 
координация усилий органов занято-
сти и системы СПО. Директор депар-
тамента труда и занятости Александр 
Сидоров, подчеркнул, что квали-
фикация выпускников колледжей 
и техникумов региона пользуется 
высоким спросом у работодателей. 
Согласно опросу, более двух тысяч 
предприятий, 40 процентов работо-
дателей готовы принять на работу 
выпускников, при этом среднее про-
фессиональное образование удовлет-
воряет около 70 процентов кадровой 
потребности.

Директор департамента образования 
Тюмени Ольга Тренина указала на 
важность профориентации в школах.

- С прошлого учебного года проф-
ориентация стала обязательной для 
учащихся с шестого по одиннадца-
тый класс. Сейчас 62 процента школ 
в Тюмени внедрили эту программу 
на продвинутом уровне. В единую 
российскую систему профориента-
ции мы включили ранее разработан-
ные нами структурные элементы. 
Основными партнерами школ яв-
ляются вузы, колледжи и предпри-
ятия. В 70 процентах школ работают 
отраслевые классы, а в 30 процентах 
- корпоративные, - рассказала Ольга 
Тренина.

Отметим, что конкурс состоялся 
при поддержке Министерства про-
свещения РФ, Института развития 
профессионального образования, 
правительства Тюменской области.

 ■ СКАЗАНО 

«Конкурс «Мастер года» демон-
стрирует лучшие примеры педаго-
гического мастерства, раскрывает 
потенциал системы среднего профес-
сионального образования и поддержи-
вает престиж профессии педагога.

Тюменская область входит в 
тройку лучших в России по синхро-
низации профессионального образо-
вания с экономикой региона. Путь 
сотрудничества техникумов, кол-
леджей и вузов с представителями 
реального сектора экономики абсо-
лютно правильный. 

«Мастер года» - отличный повод изучить лучшие педагогические практики 
и применить их на деле для подготовки кадров, которые будут формировать 
будущее региона и страны».

Александр МООР, губернатор Тюменской области.

 ■ В ТЕМУ 
В Тюмени состоялся обмен опытом 

среди представителей российских уч-
реждений среднего профессиональ-
ного образования по подготовке пе-
дагогов. Лучшие практики и модели 
были представлены в рамках деловой 
программы конкурса «Мастер года».

В 2024 году в рамках проекта «Про-
фессионалитет» планируют обучить 
по программам повышения квали-
фикации не менее 4600 педагогов. 
Об этом заявила Тамара Романова, 
проректор Института развития про-
фессионального образования. Она 
сообщила, что программа рассчи-
тана на 216 часов и построена по 
модульному принципу. Первый 
этап проходит в режиме онлайн, на 
втором этапе участники получают 
практические навыки, работая на 
современном оборудовании в те-
чение пятидневных очных стажи-
ровок. Третий этап предполагает 
стажировки в ведущих колледжах, 
мастерских и технопарках.

Директор колледжа информатики 
и программирования Финансово-
го университета при правительстве 
РФ Надежда Демкина поделилась 
опытом подготовки педагогов. Она 
подчеркнула, что большинство уч-
реждений СПО ощущают нехватку 
специалистов как в общепрофессио-
нальных, так и в профессиональных 
циклах. Это связано с тем, что про-
фессионалы из реального сектора 
экономики с практическим опытом 
не стремятся переходить в образо-
вательную сферу.

- Наш колледж испытывает те же 
трудности, однако мы решаем их, 
приглашая на позиции преподавате-
лей наших выпускников. С первого 
курса мы выявляем тех, кто прояв-
ляет себя в учебной и научной де-
ятельности,- рассказала Надежда 
Демкина.

Выпускникам помогает проект 
«Школа педагогического опыта», 
где они в течение четырех лет со-
вершенствуют свои педагогические 
навыки.

В колледже Российского государ-
ственного профессионально-педаго-
гического университета на протяже-
нии девяти лет существует программа 
ФГОС 44.02.06 «Профессиональное 
обучение (по отраслям)». Директор 
колледжа Елена Кудрявцева отметила 
разработку пяти новых направлений, 
включая компьютерные системы и 
комплексы, автоматизацию произ-
водственных процессов и эксплуата-
цию беспилотных систем. Она так-
же подчеркнула важность процесса  
обучения для определения склон-
ности студентов к педагогической 
деятельности.

- У нас действует сильная психоло-
го-педагогическая служба, которая 
помогает выявить профессиональ-
ную ориентацию студентов, - пояс-
нила Елена Кудрявцева.

На встрече также были представ-
лены данные от Министерства про-
свещения России: в образовательных 
учреждениях СПО работают 200720 
педагогических сотрудников. Из них 
в федеральной программе «Профес-
сионалитет» принимают участие 
27749 педагогов.
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Светлана БОРИСОВА

За последние пять лет 
численность семей  
с детьми в Тюменской 
области увеличилась  
на 7% и на 1 июля 
2024 года составила 
более 268,6 тысячи. 
Многодетных  
семей стало больше  
на 38%, их в регионе 
более 39,6 тысячи.

СОБСТВЕННЫМ 
ПРИМЕРОМ

Одна из многодетных семей 
региона недавно стала участ-
ницей телепроекта «Жизнь 
своих» на Первом канале. 
В семье Криванковых пяте-
ро ребят. Родители, Алена и 
Владислав, занимаются разве-
дением скота, переработкой 
сельхозпродукции - молока 
и мяса, выращивают овощи.

К фермерскому делу они 
приобщают и детей. Стар-
ший сын Николай еще в 11 лет 
всерьез увлекся свиновод-
ством, победил на конкурсе 
«Школьный агростартап» и 
стал самым юным фермером 
района. Когда Коля еще толь-
ко мечтал о своем хозяйстве, 
он стал участником интерак-
тивного проекта Тобольского 
районного инвестиционного 
офиса «Бизнес - детям!». Он 
рассказал, что копит день-
ги на поросят. Его желание 
тронуло главу района Леони-
да Митрюшкина. Вскоре он 
приехал в гости к мальчику 
с двумя живыми подарками.

Как рассказывала мама де-
тей, они жили в городе, но 
всегда мечтали о собственном 
доме. Переехать в деревню их 
подтолкнуло и то, что дети  
часто болели.

- Только вылечатся, похо-
дят несколько недель в сад 
- и снова на больничный. В 
какой-то момент мне надоел 
этот замкнутый круг, я пред-
ложила мужу переехать в село. 
Уверена, что дети, растущие 
на свежем воздухе, в дере-
венской воле, крепче, - рас-
сказывала мама Коли Алена 
Викторовна.

Незадолго до этого семья 
как раз купила небольшой до-
мик в деревне, поэтому ре-
шение приняли быстро. Тем 
более что на свет должна была 
появиться долгожданная де-
вочка, сестра троих братьев.

Сперва Криванковы обза-
велись коровой. Молока она 
давала всего четыре литра в 
день. В большой семье, где 
каждый любитель молочки, 
этого не хватало.

Позже Криванковы заклю-
чили социальный контракт 
по программе «Самообеспе-
чение». На полученную под-
держку в 250 тысяч рублей ку-
пили двух коров голштинской 
породы и стройматериалы для 
хозпостроек. Помимо буре-
нок, в хозяйстве есть куры, 
потом появились и поросята, 
о которых так мечтал Коля.

Секрет воспитания де-
тей, приученных к труду, по 
словам Алены Викторовны, 
прост - собственный пример. 
В их семье дети - первые по-
мощники, к сыновьям отно-
сятся как к мужчинам, без 
лишней опеки.

- Мальчики у меня знако-
мы со всей мужской работой, 
но могут и дома навести по-

рядок, посуду помыть. Я не 
стесняюсь попросить у них 
помощи. Когда муж работал 
в городе, за коровами убирал 
Коля. Хотя я тогда еще не бы-
ла в положении, он не раз-
решал мне заниматься тяже-
лой работой, - рассказывает 
многодетная мама.

Глава большого семейства 
со всеми делами по хозяйству 
управляется вместе с сыно-
вьями. Вместе ставили баню, 
стайку. В будущем Криванко-
вы хотят построить дом, по-
ка живут в старом, который 
купили вместе с участком. 
Строить новое жилье будут 
своими силами.

Как и все современные де-
ти, юные Криванковы любят 
посидеть с гаджетами. Роди-
тели им не запрещают, но 
обговаривают время. Как-то 
они с удивлением обнару-
жили, что младшие сыновья 
смотрят видео о том, как вы-
жить в лесу. Потом они взах-
леб делились с папой новыми 
знаниями. Коля тоже любит 
посмотреть видео, но про жи-
вотных, про хозяйство.

- Мы не заставляем детей 
нам помогать, как думают 
некоторые. Я сама выросла в 

деревне, родители с детства 
приучили к труду. Своих сы-
новей и дочь я воспитываю 
так же. Мы всё делаем вместе, 
это, на мой взгляд, правиль-
но, - делится многодетная 
мама.

ПОДДЕРЖКА ЕСТЬ
В регионе для семей с деть-

ми действует множество мер 
поддержки. Как результат, 
Тюменская область входит 
в число благополучных в де-
мографическом плане терри-
торий.

Одна из мер поддержки - 
региональный материнский 
капитал в размере 150 тысяч 
рублей, введенный по пору-
чению губернатора Тюменской 
области Александра Моора в 
рамках регионального про-
екта «Финансовая поддержка 
семей при рождении детей» 
национального проекта «Де-
мография».

Региональный маткапитал 
выплачивается на первого ре-
бенка, родившегося начиная 
с 1 января 2020 года. В 2023 
году его получили 6616 семей, 
в первом полугодии 2024 года 
- 2723 семьи.

Поддержку получают и мо-

лодые семьи, в которых воз-
раст супругов не превышает 
36 лет. Им предоставляют со-
циальные выплаты на при-
обретение или строительство 
жилья. Первоочередное право 
на это имеют молодые много-
детные. Размер социальной 
выплаты составляет 30 - 35 
процентов от расчетной сто-
имости жилья. С 2006 года по 
1 августа 2024 года улучшили 
жилищные условия 20,8 тыся-
чи семей. На предоставление 
социальных выплат было на-
правлено 17,97 млрд рублей, 
доля федерального бюджета 
в этой сумме составила 11,2% 
(2 млрд рублей). Приобретено 
(построено) 1,6 млн квадрат-
ных метров жилья.

Растет в регионе и количе-
ство многодетных семей. За 
последние пять лет их чис-
ленность увеличилась на 38%. 
Всего на территории области 
проживают более 268 тысяч 
семей с детьми, более 39 ты-
сяч из них многодетные.

Кстати, недавно в регионе 
появился новый праздник - 
День многодетной семьи. Как 
отметил депутат областной ду-

Семей с детьми становится        большеСемей с детьми становится        больше

 ■ В ТЕМУ
Более 6,5 тысячи семей Тюменской области вос-

пользовались сертификатами и направили материнский 
капитал на улучшение жилищных условий с начала 2024 
года. Его можно направить на приобретение жилого 
помещения, строительство или реконструкцию дома, 
на компенсацию затрат за построенный или рекон-
струированный дом, уплату цены по договору участия 
в долевом строительстве, на вступительный или паевой 
взнос в жилищный, жилищно-строительный, жилищный 
накопительный кооператив.

С января 2024 года возможности направления средств 
маткапитала на улучшение жилищных условий были 
расширены. Теперь семьи могут направить сертификат 
и на реконструкцию дома блокированной застройки.

Потратить деньги на улучшение жилищных условий 
можно, когда ребенку исполнится три года. Исключе-
нием является погашение основного долга или первона-
чального взноса по ипотеке. Средства в таком случае 
можно вложить сразу после рождения или усыновления 
ребенка. Для использования материнского капитала 
приобретаемое или строящееся на его средства жилье 
должно находиться в России.

 ■ КСТАТИ

Пилотный проект Минцифры 
по внедрению цифрового удо-
стоверения многодетной семьи 
стартовал в Тюменской области 
1 октября. Сейчас идет период 
тестирования, сообщает пресс-
служба регионального департа-
мента соцразвития.

Если семья состоит на учете как 
многодетная, электронный доку-
мент сформируется автоматически 
в виде уникального QR-кода в лич-
ном кабинете на портале «Госуслу-
ги». Удостоверение будет доступно 
всем членам семьи, у кого есть 
подтвержденная учетная запись.

Цифровой документ упростит 
подтверждение права на льготы, 
например для входа в музеи, на 
выставки и т. д. Для этого доста-
точно будет показать сохранен-
ный QR-код.

Владимир Якушев встретился с тюменской многодетной семьёй Якуниных и вручил им награду.
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мы Владимир Сысоев, стране 
требуется укрепление институ-
та семьи, семейных ценностей, 
преемственности поколений.

- Мы изучили православные 
праздники, в рамках которых 
День многодетной семьи мог 
бы быть установлен. Это тре-
тье воскресенье сентября - 
осенний день памяти святых 
Петра и Февронии. В эту дату 
по всей области должны про-
ходить встречи тех, кто только 
собирается вступить в брак, 
и молодоженов с многодет-
ными семьями, - рассказал 
Владимир Сысоев.

Отметим, что многодетные 
мамы могут выйти на пен-
сию досрочно. Этим правом 
в текущем году воспользова-
лись 326 многодетных мам, у 
которых трое и более детей. 
Назначено 56 пенсий мамам, 
воспитавшим пять и более де-
тей, 52 пенсии - воспитавшим 
четырех детей и 216 пенсий - 
матерям трех детей.

Возраст возможного выхода 
на пенсию зависит от количе-
ства детей. Так, женщины, ко-
торые родили пятерых и более 
детей и воспитали их до до-
стижения восьми лет, имеют 
право выйти на пенсию в 50 
лет. Мамы четверых детей - в 
56 лет, а мамы, родившие и 
воспитавшие троих детей, - в 
57 лет.

Основными требованиями 
для установления досрочной 
пенсии многодетной матери 
являются: 15 лет трудово-
го стажа, наличие 28,2 пен-
сионного коэффициента, 
воспитание детей до 8 лет и 

отсутствие факта лишения 
родительских прав либо от-
мены усыновления.

Правом на получение стра-
ховой пенсии досрочно об-
ладают также мамы, которые 
воспитывают усыновленных 
детей.

Заявление на назначение 
пенсии досрочно можно по-
дать на портале «Госуслуги», 
в МФЦ или в клиентских 
службах Отделения СФР по 
Тюменской области.

Семей с детьми становится        большеСемей с детьми становится        больше

Медалью ордена «Родительская 
слава» президент России Вла-
димир Путин наградил супру-
гов Зиновьевых из Тюменской 
области. 

Указ о награждении государ-
ственными наградами РФ был опуб- 
ликован на портале правовой ин-
формации. В тексте документа 
сказано, что Антон Сергеевич 
и Светлана Анатольевна Зино-
вьевы награждаются за большие 
заслуги в укреплении института 
семьи и воспитании детей.

В Тюменской области прожива-
ют 10 многодетных семей, награж-
денных орденом «Родительская 
слава», учрежденным в 2008 году 
указом президента РФ:

• семья Заватских из Тюмени 
(2009 год);
• семья Гамм из Исетского рай-
она (2011 год);
• семья Кравченко из Исетского 
района (2014 год);
• семья Горшковых (2017 год);
• семья Кузьминых из Ялуторов-
ска (2019 год);
• семья Денисовых из Тобольска 
(2019 год);
• семья Кириченко из Тюменско-
го района (2020 год);
• семья Чередняковой из Казан-
ского района (2020 год);
• семья Якуниных из Тюмени 
(2023 год);
• семья Колосковых из Тюмени 
(2024 год).

В 2014 году медалью ордена «Ро-
дительская слава», учрежденной 
указом президента РФ в 2010 году, 
награждена многодетная семья Аб-
дуллиных из Вагайского района, 
в 2017 году - семьи Шестаковых, 
Григорьевых и Ануфриевых, в 
2018 году - семья Зольниковых, 
в 2019 году - семьи Шелягиных, 
Паршуковых, Показаньевых, 
в 2020 году - семьи Сухановых 
и Иматовой, в 2021 году - семья 
Смирновых. В 2022 году меда-
лью ордена «Родительская слава» 
награждены супруги Свистуновы 
из Тюмени и семья Макеевых, в 
2023 году - семья Прегаевых, в 
2024 году - семья Богданенко из 
Ишима, семьи Халяпиных и Мор-
гуновых из Тюмени и семья Са-
бировых из Тюменского района.

В декабре 2023 года был издан 

указ президента РФ, в соответ-
ствии с которым первой жительни-
цей Тюменской области, удостоен-
ной звания «Мать-героиня», стала 
Мария Владимировна Гамм из 
Исетского района.

Также региональными награда-
ми отмечены: с 2009 года меда-
лью «Материнская слава» - 425 
матерей, с 2014 года медалью 
«Отцовская доблесть» - 116 от-
цов.

 ■ ЧТО ЕЩЕ?
Примерно 300 пожилых людей и 

инвалидов Тюменской области про-
живают в приемных семьях. Из них 
40 обрели такую семью с начала 
2024 года, сообщает инфоцентр 
регионального правительства.

Форма ухода за пожилыми и ин-
валидами, при которой они полу-
чают помощь и заботу в домашней 
обстановке, реализуется в регио-
не с 2012 года.

- Изучая опыт коллег из других 
регионов, можно сказать, что тю-
менская приемная семья имеет 
право выбора проживать вместе 
или раздельно. Второй вариант 
востребован и удобен, его выби-
рает половина семей, - рассказа-
ла начальник управления по 
вопросам социального обслу-
живания населения и делам 
инвалидов департамента соци-
ального развития Тюменской 
области Гульнара Байматова.

В семьи могут быть устроены 
граждане, признанные нуждающи-
мися в социальном обслуживании 
в связи с утратой способности 
к самообслуживанию и передви-
жению, при отсутствии близких 
родственников. Услуги предостав-
ляются бесплатно, исполнители 
получают ежемесячное денежное 
вознаграждение.

1700 детей с осо-
бенностями здоровья 
прошли реабилитацию 
в тюменском цент- 
ре «Родник». Около 
40 семей приехали из 
ХМАО-Югры, ЯНАО, 
Курганской области 
и других субъектов  
страны.

Родители выбирают 
«Родник» из-за широ-
кого спектра современ-
ных методов реабили-
тации и абилитации 
детей с различными 
патологиями нервной, 
костно-мышечной  
системы, задержкой 
психоречевого разви-
тия, с сахарным диа-
бетом, расстройствами 
аутистического спек-
тра, нарушениями ре-

чи. Здесь ребята могут 
пройти медицинскую, 
психолого-педагоги-
ческую и другие виды 
реабилитации в одном 
месте.

За 25 лет в центре вы-
работана устойчивая 
инклюзивная культу-
ра. Это не только до-
ступная среда, включая 
специализированные 
уличные площадки, 
лифты, спецподъем-
ники, но и доброже-
лательная атмосфера и 
готовность специали-
стов центра к работе с 
особыми детьми: адап-
тация образовательных 
программ, подготовка 
педагогов, умение во-
влечь в групповую ра-
боту всех ребят.

- Штат укомплек-
тован детским вра-
чом-эндокринологом, 
неврологом, - коммен-
тирует руководитель 
центра Елена Шма-
кова. - При этом мы 
практикуем ненавяз-
чивую реабилитацию. 
Всё устроено так, что 
ребенок не замечает, 
что за ним наблюдают, 
а реабилитационные 
мероприятия встрое-
ны в процесс.

Для каждого ребен-
ка специалисты подби-
рают индивидуальный 
комплекс занятий и 
процедур: аппаратная 
физиотерапия, маг-
нитотерапия, лазе-
ротерапия, лечебная 
физкультура, массаж, 

водолечение, грязеле-
чение, спелеотерапия. 
С детьми работают 
психологи, логопеды, 
социальные педагоги, 
педагоги-организато-
ры, тренеры-препода-
ватели по адаптивной 
физкультуре и другие 
специалисты.

В 2024 году центр до-
полнительно оснасти-
ли роботизированным 
комплексом OMEGO 
для тренировки ног, 
механотерапевтиче-
ской установкой с сен-
сорным управлением 
«Ормед-профессио-
нал» и новой релакси-
рующей галокамерой 
«Подводный мир», со-
общает пресс-служба 
центра «Родник».

 ■ НА ЗАМЕТКУ

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!
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ПРАЗДНИК СПОРТА
Недавно Краснодон отме-

тил 110-летний юбилей. Со 
значимой датой местных жи-
телей поздравил и губернатор 
Тюменской области Александр 
Моор. 

- Мы обмениваемся опытом 
и вместе реализуем важные со-
циальные проекты. Каждый 
раз, когда приезжаю в Крас-
нодон, отмечаю, как преоб-
ражается город. За эти два года 
мы стали друг другу родными. 
И нет сомнения, что сообща 
мы успешно выполним наши 
планы, - сказал он. 

В рамках празднования дня 
рождения города состоялось 
торжественное открытие 
арт-объекта «Содружество 
без границ». Он символизи-
рует тесные и плодотворные 
связи Краснодона с его горо-
дами-побратимами и шеф-
регионами.

Глава Краснодонского му-
ниципального округа Сер-
гей Козенко подчеркнул, что 
прошедший год стал для них 
знаковым периодом, напол-
ненным значительными до-
стижениями и позитивными 
переменами.

- Особенно хочется отме-
тить, что благодаря шефам-

регионам - Тюменской и 
Курганской областям, при 
их значительной поддержке, 
мы смогли воплотить в жизнь 
множество важных проектов, 
- сказал Козенко.

В торжественных меропри-
ятиях в городе Краснодоне 
приняли участие тюменцы - 
спецпредставитель губернатора 
Тюменской области по вопро-
сам СВО Николай Савченко, 
депутат Тюменской областной 
думы Юрий Баранчук.

А передвижной проект фе-
стиваля «Тюмень сильная» по-
здравил жителей Краснодона 
со 110-летним юбилеем тур-
ниром по силовому экстриму 
«Краснодон сильный».

Отметим, что в Краснодоне 
спорт занимает особое место, 
поэтому в день рождения не 

обошлось без спортивных со-
стязаний. Под торжественную 
музыку на параде открытия 
промаршировали участники 
спортивных школ Краснодон-
ского муниципального округа, 
образовательных учреждений 

КраФИМ, КраПЭК, а так-
же проекта «#Сила русского 
духа». Были представлены 
спортивные школы округа 
и их секции, названы награ-
ды, которыми воспитанники 
секций прославили Красно-

донщину во всей Российской 
Федерации.

- Спорт - это не просто фи-
зическая активность, это фи-
лософия жизни, которая учит 
нас дисциплине, целеустрем-
ленности и командному духу, 
- отметил министр спорта Лу-
ганской народной республики 
Олег Шеренешев.

В рамках празднования 
юбилея и проекта «#Сила 
русского духа», победите-
ля всероссийского конкурса 
молодежных проектов, при 
грантовой поддержке Феде-
рального агентства по делам 
молодежи состоялись сорев-
нования для школьников, сту-
дентов и молодежи от 15 до 35 
лет. Мероприятие включало 
три этапа: командные состя-
зания по бамперболу, команд-
ная эстафета на надувной по-

лосе препятствий, командные 
соревнования на воде - аква-
волейбол и «беличье колесо».

Особым гостем праздника 
стал Александр Калинин, пре-
зидент Федерации силового 
экстрима Тюменской области, 
организатор крупнейшего 
спортивного фестиваля «Тю-
мень сильная». Спортсмены 
из Тюмени и Краснодона про-
демонстрировали различные 
упражнения силовой подго-
товки и впечатлили всех сво-
им мастерством и физической 
силой. Их присутствие стало 
настоящим украшением меро-
приятия и вдохновило многих 
молодых спортсменов. 12 бо-
гатырей показали свою мощь 
в таких упражнениях, как тяга 
автомобиля, подъем богатыр-
ского бревна и кантовка по-
крышки весом 320 кг.

Региональная 

Благодаря шеф-регионуБлагодаря шеф-региону
Светлана БОРИСОВА

С 2022 года между 
правительством 
Тюменской области 
и администрацией 
Краснодонского 
муниципального округа 
действует соглашение 
о сотрудничестве. 

За это время подшефному 
региону была оказана суще-
ственная помощь. В самом 
Краснодоне с благодарностью 
относятся к поддержке тю-
менцев и предложили разбить 
сквер в честь дружбы между 
регионами.

В ЗНАК ДРУЖБЫ
Сквер Дружбы с Тю-

менской областью от-
кроют в Краснодоне 
через год. Для обсуж-
дения горожанам пред-
ставили два проекта бу-
дущего общественного 
пространства. Об этом 
сообщает департамент 
жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Тюмен-
ской области.

Основой для сквера 
станет существующая 

аллея с макетом танка. 
Благоустроят ее при со-
действии шеф-региона.

- Это центральное мес-
то для горожан. Рядом 
с аллеей расположены 
Дворец культуры «Мо-
лодая гвардия» и гос-
ударственные учреж-
дения. Действительно, 
здесь многие проходят. 
Мы очень рады, что в 
следующем году будет 
реализована программа 
по его улучшению. И 

рады, что оно состоится 
именно при участии Тю-
менской области - на-
ших друзей, - подчерк- 
нула заместитель главы 
Краснодонского муници-
пального округа Татьяна 
Галушкина.

Она отметила, что про-
екты выставлены на сай-
те муниципального об-
разования. Тот проект, 
который получит наи-
большую поддержку, и 
будут в итоге воплощен.

ШАХМАТЫ  
ОТ КАРПОВА

Отделение гроссмей-
стерской школы Анато-
лия Карпова планируют 
открыть при поддерж-
ке Тюменской области 
в Краснодоне. Первым 
шагом стала отправка в 
подшефный регион шах-
матного инвентаря.

- Дружба с тюмен-
скими шахматистами 
крепнет день ото дня. 
Получили 10 столов и 

столько же досок, часов. 
В прошлом году постав-
ка была еще больше - 50 
столов и 15 часов. Эта 
поддержка очень важна. 
Мы, по сути, упустили 
поколение, и наша зада-
ча сейчас восстановить, 
привить моральные и 
культурные навыки у 
молодежи. Шахматы 
тренируют внимание 
и концентрацию, раз-
вивают интеллект. Это 
основные требования 

двадцать первого века, - 
подчеркнул тренер-пре-
подаватель по шахматам 
краснодонской детско-
юношеской спортивной 
школы № 1.

Отметим, что это не 
первая партия шахмат-
ного инвентаря, отправ-
ленного из Тюменской 
области в Краснодон. В 
прошлом году спортсме-
ны получили 50 столов и 
15 часов, несколько на-
боров игровых фигур.
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ПО НОВЫМ УЧЕБНИКАМ
Более 16 тысяч экземпляров 

учебных пособий по профес-
сиональной подготовке пере-
дали из Тюменской области в 
колледжи Краснодона. Бла-
годаря этому почти закры-
та потребность учреждений 
среднего профобразования в 
специальной литературе, со-
общает администрация Крас-
нодонского муниципального 
округа.

- Не было методических по-
собий, современных учебни-
ков. Преподаватели работали 
в сложных условиях, инфор-
мацию искали в интернете. 
Всё изменилось, когда Тю-
менская область передала нам 
42 наименования учебников и 
практикумов, 14 наименова-

ний методических пособий - 
плакатов. Спасибо огромное 

нашим шефам, - рассказала 
заместитель директора Ново-

светловского аграрного кол-
леджа Светлана Шевченко.

По новым учебникам по-
лучают профессиональные 
знания и будущие сварщики 
- студенты Краснодонского 
горного колледжа. Партию 
книг тоже передал шеф-
регион.

Всего учебное за-
ведение получило 
более трех тысяч эк-
земпляров различной 
учебной литературы. 
В колледже готовят 
сварщиков и пова-
ров. И по всем про-
фильным дисципли-
нам у ребят теперь есть 
учебники. 

- Мы не тратим вре-
мя на поиск инфор-
мации, она теперь в 

учебниках, под рукой. Есть 
разбивки по темам. Также 
мы получили наглядные по-
собия. По ним ребята смогут 
легче усваивать материал, - 
отметил преподаватель Крас-
нодонского горного колледжа 
Михаил Демкив.

НЕ ТОЛЬКО 
ОФИЦИАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Специалисты предприятия 
из Тюменской области отре-
монтировали систему водоот-
ведения в школе № 24 Крас-
нодона.

- Проблема с канализаци-
ей в этом образовательном 
учреждении стояла очень 
остро. Более того, беспоко-
ил и высокий уровень грун-
товых вод. Теперь с новой 
системой эти проблемы ре-
шены, - сообщили в муни-
ципалитете.

Директор школы Василий 
Раков поблагодарил специ-

алистов компании «Тюмень-
Бурстрой» за проделанную 
работу и ее качество.

- Кроме ремонта, компания 
«ТюменьБурстрой» купила 
нам акустическую колонку, 
которую мы используем при 
проведении своих меропри-
ятий, - рассказал Василий 
Раков.

Кстати, Тюменская об-
ласть не ограничивает по-
мощь краснодонцам только 
официальными проекта-
ми. В сентябре сотрудники 
предприятия «ТюменьБур-
строй» подарили ученикам 
орджоникидзевской сред-

ней школы № 29 теннисный 
стол со всем необходимым 
инвентарем. Теперь школь-
ники смогут заниматься 
этим видом спорта во вре-
мя перемен и в свободное 
от занятий время.

- Теннис принес детям 
только положительные эмо-
ции. Сотрудничество между 
Тюменской областью и Крас-
нодонским муниципальным 
округом становится приме-
ром эффективного взаимо-
действия и взаимопомощи, 
направленной на общее бла-
го, - прокомментировали пе-
дагоги школы.

В ТЕПЛЕ И УЮТЕ
Тюменские специалисты 

модернизировали отопитель-
ную систему в детском саду  
№ 3 Краснодона. Для этого 
они установили блочно-мо-
дульную котельную, проложи-
ли новые теплосети снаружи 
и внутри здания. Надежную 
работу котельной обеспечи-
вает дизельная эектростанция, 
которую также смонтировали 
сотрудники компании «РЕ-
МиСТР».

Как отметил глава Крас-
нодонского муниципального 
округа Сергей Козенко, об-
щая площадь отапливаемых 
помещений составит около 
1200 квадратных метров.

- Особую благодарность 
хочу выразить шеф-региону - 
Тюменской области - за их не-

оценимую поддержку. Благо-
даря реализации специального 
инфраструктурного проекта 
уже многое сделано на Крас-
нодонщине, - подчеркнул Ко-
зенко.

Как отметила директор 
учебно-воспитательного 
комплекса «Забота» поселка 
Краснодон Евгения Кошкина, 
с Тюменской областью нача-
ли сотрудничать несколько 
лет назад.

- Сначала установили газо-
вую котельную, мы даже не 
могли мечтать об этом, но 
шеф-регион воплощает наши 
мечты в реальность. Затем у 
нас появились четыре тепло-
вых узла. Специалисты уста-
новили новый водопровод, 
заменили системы водоотве-
дения и отопления. Была про-

ведена колоссальная работа, 
и спасибо за всё Тюменской 
области, - сказала Евгения 
Кошкина.

Также недавно из Тюмен-
ской области в Краснодон 
было доставлено оборудова-
ние для ясельной группы дет-

ского сада: коляски, манеж, 
стульчики для кормления, хо-
дунки, набор мягких матов, 
электролюлька, увлажнитель 
воздуха, шкафчики и многое 
другое.

Оборудование для малы-
шей подшефного региона 
приобрели на собственные 
средства тюменские едино-
россы. Ранее региональное 
отделение партии направило 
в Краснодон 600 портфелей с 
канцелярией и наборами для 
творчества.

Отметим, что ранее для де-
тей с нарушениями зрения, 
учеников краснодонской спе-
циальной (коррекционной) 
начальной школы - детского 
сада, передали специальные 
учебники, в которых увеличен 
шрифт.

ЧТО ЕЩЕ?
Тюменские специалисты 

приступили к восстановле-
нию кровли жилого дома в 
Молодогвардейске, распо-
ложенного по адресу улица 
Ленина, 2. Работы выполняет 
подрядная организация ООО 
«Апромэнерго».

На текущий момент завер-
шается демонтаж изношен-
ного шиферного покрытия 
и стропильной системы на 
одной из частей здания. В 
ближайшее время на объект 
будут доставлены строитель-
ные материалы для установки 
новой стропильной системы и 
обрешетки. Все деревянные 
элементы скатной кровли бы-
ли заранее изготовлены на 

производственной площад-
ке, что позволит значительно 
ускорить процесс монтажа и 
завершить работы в кратчай-
шие сроки.

Общая площадь крыши, 
которая подлежит ремонту, 
составляет 1423 квадратных 
метра.

- Мы прилагаем все уси-
лия, чтобы обеспечить ка-
чество и надежность новых 
конструкций крыши. Наша 
команда работает слаженно 
и оперативно, чтобы жите-
ли дома могли как можно 
скорее ощутить улучшения, 
- сказал представитель ООО 
«Апромэнерго».

Также тюменские специ-
алисты приступили к восста-
новлению кровли дома по 

адресу квартал Шахтер, 5. 
Работники той же самой орга-
низации демонтируют старую 
кровлю. Этот этап работ не-
обходим для последующего 
монтажа новой кровли, ко-
торая обеспечит надежную 
защиту здания от неблаго-
приятных погодных условий.

В ближайшее время на 
объект будут доставлены 
строительные материалы, не-
обходимые для устройства 
цементной выравнивающей 
стяжки и укладки новой ру-
лонной кровли. Будет созда-
но прочное и долговечное по-
крытие, которое прослужит 
жителям дома долгие годы.

Общая площадь ремонти-
руемой кровли составляет 
1474 квадратных метра.t.m
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Светлана БОРИСОВА

Количество людей, больных 
сахарным диабетом, растет 
из года в год по всей стране.

Несмотря на то что этот недуг неиз-
лечим, со «сладкой» болезнью можно 
научиться жить. При поликлиниках 
города работают специальные школы 
для диабетиков, где им рассказыва-
ют, какой образ жизни нужно вести, 
чтобы избежать осложнений и как 
принять недуг.

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С ДЕТСТВА
Диабет всё чаще диагностируют не 

только у взрослых, но и у детей, при-
чем второго типа, который раньше 
у несовершеннолетних встречался 
довольно редко.

По словам детского эндокринолога 
Любови Степановой, ежегодно диабет 
второго типа впервые диагностируют 
примерно десяти детям, чаще всего в 
возрасте 10 - 17 лет.

- Существует множество видов са-
харного диабета, но самые распро-
страненные - первого и второго типа. 
При первом инсулина не хватает, а 
при втором его много, но он не может 
пробиться к клеткам-рецепторам из-
за объема жира в организме, - гово-
рит специалист. - Больные диабетом 
второго типа - это дети с избытком 
массы тела, ведущие малоподвижный 
образ жизни, не соблюдающие режим: 
спать ложатся за полночь, перед сном 
«залипают» в телефоне, просыпаются 
поздно. Всё это приводит к ожирению, 
а диабет второго типа возникает уже 
как осложнение.

К слову, когда речь идет о еде, важно 
не только питаться сбалансирован-
но, не злоупотреблять фастфудом, но 
и стараться не перекусывать между 
приемами пищи. Чай с печеньками, 
шоколадка, снеки - всё это приво-
дит к лишнему весу. Дело в том, что 
на каждый прием пищи, независимо 
какой, в организме вырабатываются 
ферменты, инсулин. Постепенно это 
приводит к инсулинорезистентности 
и возникновению болезни. Приемов 
пищи должно быть три, с четырех-
часовыми перерывами между ними.

- Правила питания закладываются 
еще в раннем детстве. Самый опасный 
возраст для возникновения ожирения 
- это 3-4 года, когда бабушки начина-
ют усиленно кормить, говорить, что 
внучки худенькие, а дети с удоволь-
ствием едят и конфеты, и булочки, 
и печеньки. Следующий этап, когда 

необходимо внимательнее отнестись 
к питанию, - подростковый возраст, 
когда начинается гормональная пере-
стройка организма. В первый раз диа-
бет второго типа диагностируется как 
раз в возрасте 10 - 17 лет, - говорит 
Любовь Юрьевна.

БЕЗ ОСЛОЖНЕНИЙ
Диабет первого типа профилактиро-

вать, к сожалению, невозможно. Часто 
он возникает в раннем возрасте и пере-
дается по наследству. Проявляется не-
дуг под воздействием внешней среды, 
чаще всего после вирусных заболева-
ний. В случае с диабетом первого типа 
неправильное питание практически 
не играет никакой роли.

Начало болезни родители могут 
заподозрить по чрезмерному и вне-
запному пристрастию ребенка к во-
де. От жажды он просыпается ночью, 
не расстается с кружкой воды днем и 
часто бегает в туалет. Помимо этого, 
начинает терять в весе без объектив-
ных причин.

- Если родители заметили эти сим-
птомы, необходимо обратиться к пе-
диатру, чтобы он направил на соответ-
ствующие анализы, - советует Любовь 
Степанова.

Современные средства самоконтро-
ля и новые методы введения инсулина 
помогают поддерживать состояние 

больных. Если еще 20 - 30 лет на-
зад у детей с сахарным диабетом уже 
после 10 лет возникали осложнения, 
то сейчас они проявляются намного 
позже. Например, при лечении диа-
бета первого типа используются такие 
средства самоконтроля, как непрерыв-
ный флеш-мониторинг, инсулиновые 
помпы, снабженные мониторингом и 
позволяющие контролировать сахар в 
реальном времени. Всё это позволяет 
пациентам держать диабет в рамках 
целевых значений сахара. Несмотря на 
современные медикаменты, вылечить 
диабет первого типа нельзя, от болезни 
второго типа можно избавиться, если 
снизить массу тела, изменить образ 
жизни и начать заниматься физиче-
ской культурой, спортом.

ОПРЕДЕЛЯЛИ ПО ВКУСУ МОЧИ
Кстати, прямой связи между слад-

ким и диабетом нет. И страшилки о 
том, что нельзя есть конфеты и шо-
коладки, потому что это приведет к 
диабету, не совсем верны. Как гово-
рит эндокринолог Анна Маньковская, 
углеводы нужны человеку, в том числе 
для работы головного мозга. Сахар и 
сладости не более опасны, чем жирная 
пища и алкоголь.

- Лишние килограммы в любом воз-
расте, малоподвижный образ жизни, 
отягощенная наследственность - это 
причины развития диабета. Но и тут 
есть оговорка: для диабета первого 
типа больше характерна нормальная 
масса тела. Есть диабет, который свой-
ствен только беременным, когда на-

«За партой» - диабетики

Предупредить болезнь 
гораздо проще, чем потом 
ее лечить. Именно поэтому 
врачи постоянно напомина-
ют, как важно проходить 
диспансеризацию.

432563 человека про-
шли диспансеризацию и 
профилактический меди-
цинский осмотр за период 
январь - июль 2024 года.

Выявлено  в первые 
29759 заболеваний, в 
том числе 11003 случая 
болезней, характеризую-

щихся повышенным кро-
вяным давлением, 1573 
случая ишемической бо-
лезни сердца, 2357 слу-
чаев цереброваскулярной 
болезни, 1958 случаев 
сахарного диабета, 1056 
случаев злокачественных 
новообразований, из них 
на ранней стадии - 824.

Активнее всего диспансе-
ризацию проходят жители 
Вагайского, Аромашевско-
го, Сладковского, Абатско-
го, Викуловского районов. 

Профилактические меди-
цинские осмотры активно 
проходят и жители горо-
да Тюмени, Упоровского, 
Вагайского, Заводоуков-
ского, Голышмановского 
районов.

В структуре впервые вы-
явленной заболеваемости 
первое место занимают бо-
лезни системы кровообра-
щения, второе место - про-
чие заболевания, третье 
место - болезни органов 
пищеварения.

 ■ КСТАТИ

Д
еп

ар
та

ме
нт

 з
др

ав
оо

хр
ан

ен
ия

 Т
ю

ме
нс

ко
й 

об
ла

ст
и

Д
еп

ар
та

ме
нт

 з
др

ав
оо

хр
ан

ен
ия

 Т
ю

ме
нс

ко
й 

об
ла

ст
и

20



Тюмень
www.tumen.kp.ru

11.10.2024

грузка на организм женщины возрас-
тает, - говорит эндокринолог.

Многие используют сахарозамени-
тели. Научные исследования показы-
вают, что они не влияют на уровень 
сахара в крови и не поднимают уро-
вень инсулина. Но это не значит, что 
искусственные подсластители полно-
стью безвредны. У них есть и польза, 
и вред. Они бывают разных типов, и 
выбирать их нужно правильно, а ис-
пользовать надо по минимуму. Та же 
фруктоза, один из популярных саха-
розаменителей, в большом количестве 
может вызвать аллергию или пробле-
мы с желудочно-кишечным трактом. 
Кстати, название болезни - сахарный 
диабет - связано с тем, что моча у лю-
дей с этим диагнозом сладкая. И рань-
ше этот недуг определяли по вкусу 
мочи. Сейчас сладкое ассоциировано 
с диабетом из-за ожирения. Если у 
человека есть предрасположенность 
к диабету, то неправильное питание 
добавит массы тела и ускорит появ-
ление болезни.

- Чтобы обезопасить себя от диабета, 
нужно быть внимательным не только к 
сахару, но и в целом к питанию. Лучше 
не отдавать предпочтение какому-то 
одному виду еды, даже если она услов-
но полезная. Например, употребление 
в больших количествах мяса, молоч-
ных продуктов, капусты, орехов тоже 
не приведет к чему-то хорошему, хотя 
эта еда считается полезной. Нужно пи-
таться разнообразно, в меру, следить 
за тем, каким способом приготовлены 
блюда: не жарить, а варить, тушить, за-
пекать. Избежать диабета можно, если 
соблюдать основные правила здорово-
го образа жизни: умеренное питание, 
физическая нагрузка, также следует 
регулярно проходить исследование 
крови на глюкозу и холестерин, кон-
тролировать артериальное давление 
и вес, - поясняет Анна Маньковская.

Диабет влияет на различные функ-
ции и системы организма. Например, 
нарушается чувствительность ног, что 
приводит к травмированию стоп. Из-
за повышенного уровня гликемии да-
ет сбой работа клеток иммунитета. 
Также при высоком уровне глюкозы 
может возникнуть эректильная дис-
функция, проблемы со зрением и с 
почками, когда начинает развиваться 
атеросклероз. И конечно, сердечно-
сосудистые патологии, такие как ин-
фаркт и инсульт.

- К сожалению, вылечить диабет 
нельзя, но можно помочь себе до-
биться компенсации состояния, ког-
да глюкоза поддерживается в крови 

в пределах нормы, а после нагрузки 
быстро усваивается. При этом не будут 
страдать органы, не будут развиваться 
осложнения. Например, при диабете 
второго типа задача лечения - повы-
сить чувствительность организма к 
собственному инсулину, - говорит 
доктор.

Часто этого можно добиться после 
снижения веса и перехода к правиль-
ному питанию, регулярными физиче-
скими нагрузками, сахароснижающи-
ми препаратами. По мере уменьшения 
массы жировой ткани чувствитель-
ность к инсулину восстанавливается.

САХАР - ПОД КОНТРОЛЬ
Правильно контролировать уровень 

сахара в крови, следить за своим со-
стоянием и в целом жить с диабетом 
пациентов учат в специальных шко-
лах, работающих при городских по-
ликлиниках. Например, в городской 
поликлинике № 3 в прошлом году 
прошли обучение 482 человека, а за 
9 месяцев текущего года - уже 526.

- К нам приходят на обучение па-
циенты, у которых только что выяви-
ли диабет, поэтому мы рассказываем 
с самого начала: что такое диабет и 
как с ним жить. У этих людей сразу 
должны поменяться жизненные прин-
ципы, и наша задача донести это до 

них. Сперва идет изменение питания, 
потом - увеличение физической ак-
тивности, контроль веса. И только 
потом терапия. Рассказываем об ос-
ложнениях, которые часто наступа-
ют именно из-за нарушения режима. 
Где-то допустили погрешность в еде, 
не вовремя провели измерение (а до-
верять лишь «ощущениям» не стоит), 
и это может привести к гликемической 
коме. А отсроченные последствия бес-
контрольного течения болезни? На-
пример, диабет может осложниться 
вплоть до ампутации, - рассказыва-
ет медицинская сестра поликлиники  
№ 3 Татьяна Панькова.

Сотрудники поликлиники уже после 
первого урока в школе диабета ви-
дят высокую заинтересованность па-
циентов: они посещают все занятия 
цикла, задают вопросы. Входной и 
выходной контроль показывает, что 
в 97 процентах случаев даже пациен-
ты с опытом получают новые знания, 
осознают последствия отклонений в 
своем образе жизни. Понимают, как 
проводить измерения и что влияет на 
их достоверность, знают, какие ме-
ры самопомощи могут предпринять, 
пользуются памятками и наглядными 
материалами, которые выдают на за-
нятиях.

Объективные показатели на даль-
нейших приемах демонстрируют по-
ложительную динамику. Проводится 
оценка метаболических параметров, 
наиболее показательным из которых 
является уровень гликированного ге-
моглобина: по истечении 6 месяцев 
после занятий он составил 8,6% у 94 
процентов пациентов, снизились по-
казатели липидного обмена у 26 про-
центов. Еще 10 процентов участников 
школы диабета снизили вес на 3 - 5 
процентов, у 16 процентов произо-
шла стабилизация веса. Это положи-
тельные результаты для пациентов, 
живущих с диабетом.

В городской поликлинике № 4 тоже 
работает школа для пациентов с са-
харным диабетом. Она была создана в 
рамках тиражирования проекта депар-
тамента здравоохранения Тюменской 
области.

- Формат школы особенный: паци-
енты приходят по записи, их направ-
ляют и врачи-терапевты, и узкие спе-

циалисты. Это дисциплинирует наших 
пациентов, они подходят с большей 
ответственностью к занятиям, не про-
пускают их, благодаря чему получают 
всю важную информацию, - расска-
зывает врач-эндокринолог поликлиники 
№ 4 Ольга Борисовна Старкова.

С начала функционирования школы 
ее прошли уже более 60 процентов па-
циентов из диспансерной группы, для 
которой запланировано прохождение 
обучения. Специалисты с гордостью 
говорят, что примерно у 35 процен-
тов обучившихся наблюдается явная 
положительная динамика уровня ге-
моглобина и сахара в крови. Кому-то 
для стабилизации состояния требуется 
больше времени.

Без должного контроля уровень са-
хара в крови может значительно коле-
баться, что приводит к долгосрочным 
последствиям. Диабет грозит серьез-
ными осложнениями, такими как 
сердечно-сосудистые заболевания, 
болезни почек, повреждения нервов 
и проблемы с глазами. А самое тяже-
лое последствие - поражение опорно-
двигательного аппарата.

При сахарном диабете, вследствие 
продолжительного высокого уровня 
глюкозы в крови, происходит повреж-
дение сосудов и нервов, в том числе 
в нижних конечностях. Этот процесс 
можно назвать как «засахаривание» 
тканей. Чувствительность к повреж-
дениям теряется постепенно и неза-
метно для пациента, в итоге человек 
может не ощущать боли, когда про-
исходит натирание ног в неудобной 
обуви или порезался острым пред-
метом. Когда пациент обращается к 
врачу, уже могут быть язвы на стопах, 
хронические гнойные раны или даже 
инфекция костей, что в худшем случае 
ведет к гангрене. У пациентов с диа-
бетом ампутации нижних конечностей 
происходят в 20 - 50 раз чаще, чем у 
здоровых людей.

жизнь

 ■ БДИ!

Что делать  
если повысился 
сахар в крови?

Высокий уровень глюкозы может вы-
звать острое жизнеугрожающее состо-
яние - кому. Поэтому очень важно знать 
признаки гипергликемии, которые про-
являются с постепенным нарастанием.

 ✓ Слабость, вялость, быстрая утомляе-
мость, заторможенность.

 ✓ Отсутствие аппетита, тошнота, силь-
ная жажда.

 ✓ Частое мочеиспускание.
 ✓ Рвота, боль в животе.
 ✓ Сухость кожи, зуд, появление расче-

сов кожи.
Если наблюдаются подобные симптомы, 

необходимо обратиться в поликлинику к 
участковому терапевту для диагностики и 
составления плана лечения.

Отметим, что норма содержания глю-
козы в крови - 3,3 - 6,0 ммоль/л. Если 
уровень глюкозы в крови натощак, вы-
явленный глюкометром для домашнего 
использования, выше нормы и есть осталь-
ные симптомы гипергликемии, необходимо:

• вызвать скорую: с сотового телефона 
- 103, со стационарного - 03;

• обеспечить покой и контролировать 
состояние пациента до приезда медиков;

• если нет сознания, но есть дыхание и 
пульс, нужно придать больному устойчи-
вое боковое положение, а при отсутствии 
дыхания и пульса следует приступить к 
реанимации.
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Сергей КИРИЛЛОВ

Журнал Forbes к старту чемпионата НХЛ опубликовал список самых высоко-
оплачиваемых хоккеистов. В нем учитываются зарплаты в клубах плюс заработки 
за пределами ледовых площадок. Эксперты отмечают, что впервые в истории хоккея 
победитель этого рейтинга заработает за год более $20 млн.

Российский форвард Александр Овечкин занимает в этом списке 3 - 4-е место.

Кстати, с зарплатой $11 млн Овечкин вышел
на первое место по заработкам за всю карьеру. 
За 19 лет капитан «Вашингтона» заработал 
только в клубе $149,2 млн.

Напомним, что Александр Овечкин ведет 
погоню за рекордом НХЛ по количеству 
голов за карьеру: ему нужно забро-
сить 41 шайбу, чтобы догнать Уэйна 
Гретцки, поражавшего ворота 894 
раза. Теоретически Ови может на-
брать столько очков за один се- зон, 
ведь он забивал по 50 шайб и боль- ш е . 
Но специалисты утверждают, что 
в 39 лет сделать это очень слож-
но и, скорее всего, чтобы стать 
самым великим, ему понадобит-
ся два года.

Денис АКИНИН

Зачем сборная 
России по футболу 
собралась 
в Новогорске.

Национальная ко-
манда России добра-
лась до своего самого 
странного и вальяжно-
го сбора. Валерий Кар-
пин чуть ли не спра-
шивал у журналистов, 
что делать его команде. 
А все потому, что для 
сборной России так 
и не нашли соперника. 
Таджикистан и Таиланд 
отказались играть с на-
шей командой. И даже 
«люди из Пакистана» не 
приехали. Хотя их осо-
бо и не ждали.

Теперь российская 
сборная проводит от-
крытые тренировки, где 
и побывал наш корре-
спондент.

ВСЕМУ ГОЛОВИН
Главный вопрос жур-

налистов, стоящих на 
первом сентябрьском 
морозе у поля базы 
в Новогорске: а каково 
Александру Головину? 
Лидер «Монако» при-
летел из Европы, что-
бы… потренироваться 
в открытую, перед ка-
мерами? Но Александр 
вскоре признался, что 

он соскучился по Рос-
сии, а во Франции ему 
больше всего не хватает 
родной речи. Просили - 
получайте. Александра 
атаковали журналисты, 
не забыв спросить, чем 
будет заниматься сбор-
ная.

- Конкретных задач 
нет. Если будет игра, 
надо играть и выигры-
вать. Пока просто тре-
нируемся, - аккуратно 
ответил Головин, чтобы 
не сболтнуть лишнего.

«СТАТУС НУЖНО 
ПОДДЕРЖИВАТЬ»

Откуда в сборной та-
кая тишина и неопреде-
ленность? Все просто - 
нашей национальной 
команде не подобра-
ли соперника. Самым 
реальным спарринг-
партнером был Паки-

стан. Но с ними не до-
говорились то ли в цене, 
то ли во времени. А на-
кануне был инсайд 
о том, что пакистанцы 
все-таки приедут в Рос-
сию. Но, кажется, это 
не официальная на-
циональная сборная, 
а какая-то другая ко-
манда.

Пакистанцев действи-
тельно ждали, а Валерий 
Карпин придумал им 
звучное название.

- Какая у меня ин-
формация о нашем воз-
можном матче? Такая 

же, как и у вас. Вроде 
бы матч состоится, но 
это не точно. С кем? 
С людьми из Пакиста-
на, и это ненормально. 
Если это не официаль-
ная сборная, то смысла 
играть с людьми из Па-
кистана нет.

А еще Карпин не толь-
ко придумал звучное 
«люди из Пакистана», 
но и обрисовал свое ви-
дение жизни сборной 
России. Если коротко, 
национальная команда 
не должна играть с кем 
бы то ни было, кроме 

первых сборных других 
стран. Ни с клубами 
РПЛ, ни с клубами Ме-
диалиги, что ему пред-
лагали.

- Есть определенный 
статус, который нужно 
поддерживать. Можно 
было бы сыграть с лю-
бой командой, но это 
тренировочный спар-
ринг в рамках подго-
товки к официальному 
матчу. Зачем готовить 
сборную России под эти 
игры? Чтобы травму по-
лучили? А что нам ска-
жут клубы? Я сам себе 
что скажу? Что я иди-
от? - доходчиво объяс-
нил ситуацию тренер 
сборной и «Ростова» 
Карпин.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
В конце дня появи-

лась хорошая новость. 
Карпин сообщил, что 
сборной России будет 
с кем играть в этом году.

- На данный момент 
есть два соперника на 
ноябрь. Один из них - 
Сирия, - сказал тренер.

Вчера наша нацио-
нальная команда прове-
ла открытую тренировку 
на стадионе «Динамо». 
Когда ситуация изме-
нится - никто не знает, 
но к возвращению на 
международную арену 
нужно быть готовым.

 ■ ЧУЖОЙ КАРМАН

Овечкин - Золотое руно
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Капитан 
«Вашингтона» 

Александр 
Овечкин 

играет в НХЛ 
с 2005 года.

Все 
новости 
спорта -

на KP.RU/
SPORTS

Момент 
тренировки 
сборной 
России: 
бомбардир «Локомотива» 
Алексей Батраков (слева) 
пытается уйти от защитника 
«Ахмата» Арсена Адамова.

Вместо «людей 
из Пакистана» 
сыграем 
с Сирией

Спорт

Самые 
высокооплачиваемые 

хоккеисты НХЛ
Доходы за год

1.  Остон Мэттьюс,
27 лет, «Торонто»

$21,7 млн 
($16,7 млн* + $5 млн**)

2.  Натан Маккиннон,
29 лет, «Колорадо»

$19,5 млн 
($16,5 млн + $3 млн)

3 - 4.  Александр 
Овечкин, 39 лет, 
«Вашингтон»

$16 млн 
($11 млн + $5 млн)

3 - 4.  Коннор Макдэвид, 
27 лет, «Эдмонтон»

$16 млн 
($10 млн + $6 млн)…

*В спорте. **Вне спорта.
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Пикапер под-
катывает к де-

вушке примерно за 15 
секунд, с бубенцами и
пиротехникой, то есть 
максимально необычным 
способом. Тренеры на-
стаивают: креативно и ни 
секундой больше! Подошел
с фразой «Который час?» 
и едва уложился в 16 се-
кунд - ты лузер. Метод ра-
ботает, барышня ведется. 
Во-первых, она думает, что 
перед ней альфа-самец - 
сильный, уверенный, 
быстро принимающий 
решения. Во-вторых, ско-
ростной, яркий, нестан-
дартный подкат выбивает 
ее из привычной колеи. 
Она ошарашена, забывает 
про осторожность. Знала 
бы она, что шаблоны «не-
стандартного знакомства» 
заучивают на тренингах.

Из соцсетей, пишет Юля: 
«Незнакомый парень ме-
ня просто заболтал. Поду-
мала: какой остроумный, 
какой веселый! И пока я 
приходила в себя, успел 
несколько раз ко мне при-
коснуться. В итоге через 
пять минут мне уже ка-
залось, что мы не чужие 
люди. Только позже я 
поняла, что нормальный 
человек бы стеснялся и 
смущался».

Еще один прием, 
чтобы вывести де-

вушку из себя, - негхит. Так 
называют комплименты с 
двойным дном, завуалиро-
ванное под шутку оскорб-
ление.

Алина: «Мне один та-
кой заявил: тебе пойдет 
короткая юбка, не у всех 
же ноги идеальные, ну и 
что теперь, не жить?»

Настя: «Мне сказал: 
прикольная прическа, 
как у рок-звезды из 90-
х. Я огрызнулась, он вро-
де как обиделся. И вот я 
уже чувствую себя вино-
ватой - подумаешь, чело-
век неудачно выразился. 
И сама пытаюсь с ним за-
говорить».

Цель этого приема  - 
эмоциональные качели: 
вызвать у жертвы одно-
временно и приятные эмо-
ции, и тревогу. Пока тебя 
мотает туда-сюда между 
этими крайностями, ты - 
легкая добыча.

Правило трех 
свиданий. На пер-

вом жертву выводят из 
равновесия. На втором  - 
всячески под нее подстра-
иваются, чтобы понра-
виться. Третье проводят 
в максимально необыч-
ном месте, чтобы эмоции 
у «добычи» зашкалили. 
Где сильная эмоция - там 
и привязанность.

Анна: «Мой привез 
меня на тарзанку, и мы 
прыгнули вдвоем, обняв-
шись. Я совершенно не 
была готова к такому хо-
ду событий. Сама не по-
нимаю, как согласилась».

Высший пилотаж пика-
пера  - уложить все три 
этих приема в одно сви-
дание, чтобы обмануть 
психику...

...а потом исчез-
нуть на 2  - 3 дня. 

Не отвечать на звонки и 
сообщения, добиваясь, 
чтобы жертва мучилась 
вопросами. Старый при-
ем, но работает.

Катя: «Я повелась, как 
школьница. После пре-
красной первой встречи 
просто не могла понять, 
что случилось, почему 
пропал, что я сделала не 
так. И когда он как ни в 
чем не бывало позвонил, 
с радостью к нему побе-
жала. К человеку, которо-
го я почти не знала!»

Ангелина: «Мой парень 
был абсолютно непред-
сказуемым. То у нас все 
просто волшебно, то его 
нет по неделе. Потом по-
является и плетет мне, что 
потерял телефон. Или что 
заболела бабушка в де-
ревне, и он срочно пом-
чался к ней, а там нет свя-
зи. Я не только верила, 
я даже ругала себя, что 

подумала о нем плохо. И 
не слушала подруг, ко-
торые со стороны-то от-
лично видели, как меня 
используют».

Не отвечает на 
вопросы о себе, 

уходит от них, говорит об-
текаемо. Зачем он будет 
кормить твой мозг инфор-
мацией: а вдруг ты нач-
нешь делать выводы?

Никаких цветов и 
подарков. Пикапер 

скуп, как рыцарь. Даже 
если он нежадный и не-
бедный, максимум  - шо-
коладка или еще какая-то 
мелочь. Цель - опять-таки 
занизить тебе само-
оценку.

Кристина: «А ведь я 
винила в этом себя! Ду-
мала, что со мной рядом 
такой яркий парень, мне 
так повезло, надо как-
то заслужить его внима-
ние».

Александра ЗАЙЦЕВА

Пикап, если вдруг кто не 
знает, - это искусство соблаз-
нения. Каковое соблазнение 
достигается с помощью раз-
личных техник и манипуля-
ций, иногда достаточно подлых 
и реально ломающих жертве 
психику. На специаль-
ных курсах и тре-
нингах учат этому 
и мужчин, и жен-
щин - конечно, 
отдельно друг 
от друга. Так 
что попасть в 
лапы манипу-
ляторов можно 
независимо от 
того, какого ты пола, 
опасность вроде бы одинако-
вая. Но не совсем.

Цель мужчины-пикапера - 
развести «клиентку» на секс. 
Найти одноразовых приклю-
чений на свою, скажем так, 
голову. Женщине же нет не-
обходимости тратить на это 
усилия, 9 из 10 ее ухажеров и 
без того будут согласны на секс 
хоть на первом же свидании. 
Ей для этого даже не нужно 
стратегическую пуговицу на 
блузке расстегивать. Цель пи-
каперши другая: отношения, 
и по возможности прочные.

Можно спорить, кто манипу-
лирует циничнее - мужчины или
женщины. Но из барышень, 
поломавших свою психику в 
отношениях с пикапером, уже 
можно создавать партию. Мас-

са форумов и групп в соцсетях 
пестрит советами потерпев-
ших дам, как не попасться на 
эту удочку. Если собрать и про 
анализировать их опыт, по-
лучится примерно 6 пунктов.

Мужчина и женщина
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Курсы 
легкой добычи, 
где учат плохому

способов, 
чтобы 
не стать 
жертвой 
пикапера.

Напряженный и насыщенный период, во время 
которого нужно проявлять максимальную актив-
ность. Может показаться, что вокруг вас никто не 
работает и что все задачи легли на ваши плечи. 
Не негодуйте, окружающих нужно понять и про-

стить, а лучше вас со всем этим никто не справится.

Чем бы вы ни занимались на этой неделе, нужно 
быть готовыми к тому, что результат окажется 

не таким значительным, как вы ожидали. А потому 
действительно важные дела лучше перенести на 
другое время. Если кому-то из вашего окружения 

понадобится помощь, обязательно помогите.

В первую половину недели не рекомен-
дуется полагаться на кого-то, кроме себя 

самих. Вы со своими заботами вполне можете разо-
браться. А вот вторая половина как нельзя лучше 
подходит для коллективной деятельности. Работая в 

команде, вы добьетесь самых высоких результатов.

Представится возможность проявить себя на рабо-
те. Если вы ею воспользуетесь, у вас есть все шансы 

продвинуться по карьерной лестнице. Еще из важ-
ного на этой неделе - период травмоопасный, поэ-
тому техника безопасности и соблюдение правил 

дорожного движения важны как никогда.

На этой неделе не стоит ставить на первое место 
собственные интересы. Сейчас вы очень нужны близ-
ким, да и коллеги тоже нуждаются в вашей помощи. 
Так что станьте доброй феей и помогите. А для себя 
займитесь уборкой дома и рабочего места, а также 

рутинными делами. Это пойдет вам на пользу.

Делегирование - штука хорошая, но на этой не-
деле вас совершенно не устроит, как окружающие 
справляются с вашими поручениями. Поэтому сей-
час разумнее делать все самостоятельно. Важные 
дела и вовсе стоит перенести, поскольку пойдут 
они через пень-колоду. 

Движение - жизнь. Не ленитесь, включайтесь в 
процессы, занимайтесь делами, записывайте ин-
тересные идеи. Позаботьтесь о партнере, узнайте 
о его желаниях. Свободные Весы могут встретить 
особенного человека. Избегайте импульсивных 

трат. В конце недели займитесь своим здоровьем.

Нужно сохранять спокойствие и ней-
тралитет. Вас могут втягивать в интриги 

и сплетни - не втягивайтесь. Репутация важнее, чем 
мимолетное удовольствие кого-то обсудить и осу-
дить. В вопросах отдыха можете себе позволить 
больше, чем обычно, но про меру забывать не стоит.

Вы будете разрываться между необходи-
мостью решать личные вопросы и рабочие 

задачи. Постарайтесь верно распределить между 
ними время. Возьмите отгул на понедельник, что-
бы разобраться со своими делами, а остальную 

рабочую неделю ударно потрудитесь. 

Важные задачи посыплются на вас как 
из рога изобилия. Пусть вас это не пугает, 

закатывайте рукава повыше - и вперед! Главное, 
соблюдайте разумный режим труда и отдыха, 
иначе переутомление вам обеспечено, а сейчас 
лежать без сил - непозволительная роскошь.

Как бы тщательно вы ни планировали не-
делю, придется смириться, что все равно все 

пойдет не по плану и надо будет импровизировать. 
Так что ничего важного не планируйте, занимайтесь 
рути ной и повседневными делами. А если захочется 
праздника - устройте его и себе, и окружающим.

Предстоит насыщенная неделя, работы будет 
невпроворот. Доводите до конца все, что начали. 

У вас получится! Алкоголя и вредной еды вам сей-
час лучше избегать, зато хорошо пойдет любое 
обучение - воспользуйтесь этим. В выходные вам 
показаны отдых на природе и забота о себе.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

14 - 20 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

Ответный снаряд
И это только самые очевидные приемы, которые 

девушки в соцсетях разгадали общими усилиями. На 
собственном опыте, даже не погружаясь в пособия 
по пикапу.

Обиженная женщина - страшная сила. А если таких 
толпа и они организовали группу в соцсетях  - они 
точно придумают, как отомстить.

Снежана: «Когда я раскусила, что со мной играют, 
решила действовать его же методами. Влюбила в 
себя - и исчезла из его жизни. И сработало! Мужчины 
крайне неохотно уходят с завоеванных территорий. 
С каким злорадством я сейчас читаю его посты в 
соцсетях на тему «Как она посмела бросить меня, 
МЕНЯ!» Но очень жаль, что на эту ненужную войну 
я потратила столько сил и эмоций».

Запрещенные приемы
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Иногда открываю шкаф, 
долго смотрю в него и по-
нимаю, что две трети одеж-
ды я держу на случай, если 
сойду с ума!

�  �  �
В темном дворе Ви-

тя наткнулся на кулак 
и дальше шел уже при 
свете фонаря!

�  �  �
С развитием цифровых 

технологий гопников те-
перь нужно называть эйтыш-
никами!

�  �  �
Наш спортсмен пришел 

к финишу первым! Хотя 
ему надо было толкать 
ядро.

�  �  �
Увидел 

детскую 
книжечку 

«Новые при-
ключения Колобка». Был за-
интригован. Старые приклю-
чения Колобка сами знаете 
чем закончились.

�  �  �
Я настолько стар, что 

помню времена, когда 
в магазинах продавали 
молоко без указания со-
става. Просто потому, 
что название продукта 

полностью со-
впадало 
с соста-

вом.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Золото» Кузбасса. 8. Кто 
в мультике «Как поймать 
перо Жар-Птицы» говорит 
голосом Нонны Гришаевой? 
9. Бесплотный бродяга.
10. Что такое озеро? 11.
Американский классик из 
биографической драмы 
«Убей своих близких». 13. 
Куда в сердцах пообещал 
сослать дочь Павел Фаму-
сов? 15. Палитра зверя. 
17. «Где радость и сча-
стье - привычка»? 18. Един-
ственный, кто «способен 
убедить жену, что норковая 
шуба ее полнит». 22. Ка-
кую из мировых эстрадных 
звезд первый муж дразнил 
Гитарой? 23. Штатный 
пропагандист. 25. Живо-
писный лот на аукционе. 
26. Скандальная первая
леди, заслужившая прозви-

ще «Стальная бабочка» за 
надменность и любовь к ро-
скоши. 27. Исток сюжета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Кто 
нам спел «про пять минут»? 
3. Боевая игра. 4. «Высот-
ка» горного массива. 5. 
Цитрусовый утолитель 
жажды. 6. Сделка на бу-
маге. 7. Кому из обэриутов 
посвятил свой фильм Иван 
Болотников? 8. Случай на 
удивление. 12. Копия пря-
ди. 14. Деревья, ставшие 
жертвами стихии. 16. Об-
резатель кустов. 19. Фан-
тастический сериал для де-
тей «... из будущего». 20. 
Какой итальянский город 
подарил миру великого ди-
рижера Артуро Тосканини? 
21. Чем число выражают?
24. Крии из фантастиче-
ского боевика «Стражи 
Галактики».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Уголь. 8. Кикимора. 9. Призрак. 10. Водоем. 11. 
Берроуз. 13. Саратов. 15. Окрас. 17. Рай. 18. Гений. 
22.Лопес. 23. Агитатор. 25. Картина. 26. Маркос.
27.Завязка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Гурченко. 3. Ла-
зертаг. 4. Пик. 5. Лимонад. 6. Договор. 7. Хармс. 
8.Казус. 12. Завиток. 14. Валежник. 16. Секатор.
19.Гостья. 20. Парма. 21. Цифра. 24. Раса.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Прекрасный наряд. Но гораздо 
важнее - грация, полет, улыбка. 

Волшебная Эмма в роли феи - точное 
попадание в ее мягкий образ. 

Эмма 
ВОРОЖЕЙКИНА, 
40 лет, Самара:

- Мама трех 
дочек, работаю 

помощником 
директора 

по снабжению 
на заводе. 7 лет 
назад решила 

исполнить 
свою мечту 
и занялась 

любительским 
балетом!

�  �  �
Папа вымыть раму
Вышел на балкон
И навеки детям
Поломал шаблон.

Прогноз погоды на 12 октября
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Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 770 мм рт. ст.
(норма для октября - 753)
Относительная  
влажность воздуха - 56%
Ветер северо-восточный, 3 - 5 м/с
Солнце:
восход - 7.05
закат - 17.43

Луна растет
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